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ПОТЕЧЕТ ЛИ ВОДА ПОД КАМЕНЬ, ЕСЛИ 
ОН КРАЕУГОЛЬНЫЙ? 

Среди этапных для стан-
ции дат 15 декабря 2000 года 
занимает особое место. В 
этот день не только был ос-
тановлен последний дей-
ствующий ее энергоблок, но 
и заложен краеугольный ка-
мень заключительного про-
цесса в производственном 
цикле — снятия с эксплуата-
ции. Поэтому для предприя-
тия в середине декабря ста-
ли традиционными отчеты 
перед общественностью и 
прессой о проделанной ра-
боте, широкое информиро-
вание о планах на будущее. 

Деятельность Черно-
быльской АЭС по-прежне-
му актуальна и вызывает 
повышенный интерес жите-
лей Украины и зарубежья. 
На очередную пресс-конфе-
ренцию руководства стан-
ции в стенах информацион-
ного агентства Интерфакс-
Украина собралось более 
трех десятков журналистов. 
Среди них представители 
таких популярных средств 
массовой информации, как 
теле- и радиокомпании Би-
Би-Си, УТ-1,"1+1", "Интер", 
"Россия", СТБ, ICTV, "Эра", 
"Новый канал", "Громадсь-
ке радіо", информагентства 
УНІАН, "Українські новини", 
МТІ (Венгрия), периодичес-
кие издания "Киевские ве-
домости", "День", "Голос 
Украины" и другие. 

Открывая пресс-конфе-
ренцию, директор предприя-
тия Юрий Неретин заметил: 

— О Чернобыльской стан-
ции, наверное, столько гово-
рено и писано, что чем-то 
необычным поразить сред-
ства массовой информации 
сейчас не представляется 
возможным... 

Оказалось, возможно. Пред-
ставители СМИ с нескрывае-
мым интересом слушали и 
вводное слово самого директо-
ра, и подробные объяснения 
главного инженера проекта сня-
тия с эксплуатации станции 
Валерия Салия, и мысли, кото-
рыми поделился с присутству-
ющими постоянный представи-
тель Президента Украины на 
ЧАЭС Александр Антропов. 

Глубокий отклик в журна-
листской аудитории, если не 
сказать фурор, вызвал муль-
тимедийный фильм, пред-
ставленный заместителем на-
чальника группы управления 
проектом SIP Виктором Фили-
моновым. 

Промелькнули докумен-
тальные кадры 86-го года: раз-
рушенный реактор, строитель-
ство "Укрытия"... Знакомый си-
луэт саркофага с помощью 
мультиэффекта расчленяется 
на фрагменты, показывая мес-
та, которые предстоит укрепить 
строителям прежде, чем спря-
тать "Укрытие" под новым кон-
файнментом... Что нам стоит 
дом построить? Рисованная 
арка, словно гриб, вырастает 
на экране рядом с "Укрытием". 
Затем она по рельсам быстро 
наплывает на него. 

Заглянем на минутку в вир-
туальное пространство под 
будущий колпак разрушенно-
го блока. На 75-метровой вы-
соте движутся краны, захваты-
вающие своими крюками кон-
струкции, намеченные к уда-
лению. Через несколько кад-
ров в конфайнменте остают-
ся только топливосодержа-
щие материалы и пыль.. 

"Когда пришлось впервые 
посмотреть фильм, дух захва-
тило от масштабов того, что 
нам предстоит сделать", — 
комментирует В Филимонов, 
специалист с многолетним 
стажем. А каково тем, кто 
впервые сталкивается со 
стройкой такого размаха! 

Но это, конечно, только 
компьютерный набросок. Да-
лее будет разработан концеп-

Некоторые итоги двухлетней деятельности в новых условиях 
руководство Чернобыльской АЭС подвело на состоявшейся 

в Киеве пресс-конференции 
туальныи проект, который даст 
более реальное представление 
о новом сооружении. 

...От экрана возвратимся к 
микрофонам, установленным на 
столе президиума. 

Общаясь с журналистами, 
директор станции напомнил, что 
26 сентября нынешнего года Ук-
раина отметила 25-летие отече-
ственной атомной энергетики. 
Начало историческому процессу 
положил пуск первого энергобло-
ка Чернобыльской АЭС. Через 
четверть века после рождения 
ЧАЭС находится в совершенно 
другом положении, имеет совер-
шенно иные функциональные 
задачи. Название нового ГСП 
сохранило традиционную часть: 
"Чернобыльская АЭС". Почему 
ГСП? Это — государственное 
специализированное предприя-
тие. И основной его задачей яв-
ляется безопасное снятие ядер-
ных энергоблоков с эксплуатации 
и преобразование объекта "Укры-
тие" в экологически безопасную 
систему. Опыта снятия с эксплу-
атации АЭС в Украине и СНГ 
фактически нет. Некоторый спе-
цифический опыт накоплен при 
снятии реакторов в Сибири, но он 
для ЧАЭС неприемлем. 

Станцией проанализирован 
мировой опыт. Оказалось, что 
данная деятельность весьма и 
весьма затратная для госу-
дарств. Например, при снятии с 
эксплуатации в Германии АЭС 
Графсвальд было затрачено в 
течение 10 лет 6,5 миллиарда 
марок. По расчетам специалис-
тов ЧАЭС снятие с эксплуатации 
обойдется приблизительно 2,5 
миллиарда долларов США. Еще 
будут дополнительные обосно-
вания затрат, но, опираясь на 
мировой опыт, на эту цифру 
надо ориентироваться. 

— Все процессы снятия ЧАЭС 
с эксплуатации и преобразова-
ния "Укрытия" сегодня проходят 
в рамках требований норматив-
ных документов. Чернобыльской 
станции выданы соответствую-
щие лицензии на право осуще-
ствления деятельности по сня-
тию с эксплуатации и преобразо-
ванию объекта "Укрытие". Они 
выданы Государственным коми-
тетом по ядерному регулирова-
нию, — сказал Ю.Неретин. 

Об основных аспектах снятия 
станции с эксплуатации рассказал 
присутствующим Валерий Салий. 
Два года назад, после остановки 
последнего действующего энерго-
блока Чернобыльской АЭС, про-
должилась работа по подготовке 
станции к выводу из эксплуата-
ции. Первым этапом (его еще на-
зывают нулевым) является пре-
кращение эксплуатации. На этом 
этапе ядерное топливо еще нахо-
дится в аппаратах и штатном хра-
нилище; и необходимо выполнить 
целый ряд операций по останов-
ке систем, выгрузке отработавше-
го ядерного топлива с передачей 
его на последующее хранение, 
провести дезактивацию оборудо-
вания, убрать накопившиеся экс-
плуатационные отходы, выпол-
нить организационные меропри-
ятия и подготовиться непосред-
ственно к этапу вывода. 

На нулевом этапе уже выве-
дены из эксплуатации на трех 
блоках 94 системы, реакторная 
установка второго блока полно-
стью освобождена от ядерного 
топлива, стержней управления и 
дополнительных поглотителей, 
обеспечено удаление из обору-
дования рабочих сред и потен-
циально опасных субстанций. 

— За этими сухими цифрами 
— большой труд персонала, — 
подчеркнул главный инженер. 

К моменту остановки всех 
энергоблоков станция находи-
лась не в лучшем экономическом 
состоянии. во -ле^ых , не был 
создан фонд для -снятия с эксп-

луатации и соответственно не 
были накоплены необходимые 
для достижения новых целей 
средства: для перевода энерго-
блоков в безопасное состояние, 
проведения всех операций, пре-
дусмотренных действующим за-
конодательством. Оказались не 
готовыми и объекты инфраструк-
туры. Вот их перечень. 

Сначала была построена про-
мышленная отопительная котель-
ная, обеспечивающая площадку 
теплом. Ведется сооружение хра-
нилища отработавшего ядерного 
топлива (ХОЯТ-2), в котором мож-
но будет хранить топливо не ме-
нее ста лет. Создаются объекты 
для безопасного обращения с ра-
диоактивными отходами. Это — 
завод по переработке жидких РАО 
(ЗПЖРО) и промышленный ком-
плекс по обращению с твердыми 
РАО (ПКОТРО). 

Среди значительных работ 
господин Салий отметил прове-
дение на первом и втором бло-
ках комплексных инженерных 
радиационных обследований, 
которые помогли определиться 
с объемами и качеством РАО, 
накопленных за время эксплуа-
тации, а также материалами, 
имеющимися на блоках. 

По оценке специалистов, 
строительные работы на 
ХОЯТ-2 выполнены на 95 про-
центов. Производится закупка 
необходимого оборудования. 
Ведется монтаж электромехани-
ческого оборудования, грузо-
подъемной техники. 

На строительстве ЗПЖРО 
строительные работы выполне-
ны на 90 процентов Ведутся от-
делка помещений, монтаж элек-
тромеханического оборудования. 

На территории станции пред-
полагается строительство 
ПКОТРО. Весь проект состоит из 
трех лотов. Два объекта будут 
расположены на площадке 
ЧАЭС, один будет создан на базе 
комплекса "Вектор", расположен-
ного в 22 километрах от станции. 

В.Салий сообщил, что в Вене 
недавно прошло специальное 
совещание, на котором были оп-
ределены перечень оборудова-
ния и основные подходы для вы-
полнения гарантий МАГАТЭ на 
Чернобыльской АЭС. Это позво-
лит исключить возможность не-
санкционированного использова-
ния ядерных материалов. 

Перед персоналом ЧАЭС ста-
вится задача — не снижать уро-
вень безопасности, достигнутый 
за время эксплуатации. 

С этой целью станция пред-
принимает определенные уси-
лия, чтобы привлечь инвестиции 
для реализации дополнительных 
проектов. В частности, поданы 
предложения через Европейскую 
комиссию на проекты, которые 
необходимо реализовать на Чер-
нобыльской площадке. Проекта-
ми предусматривается строи-
тельство пункта дезактивации 
подвижного состава, линии из-
мельчения длинномеров, органи-
зация контейнерного производ-
ства (для длительного захороне-
ния радиоактивных отходов). 
Кроме того, в стадии проработки 
находятся несколько проектов с 
привлечением инвестиций мини-
стерства торговли и промышлен-
ности Великобритании. 

ГСП ЧАЭС принимает актив-
ное участие в дальнейшей раз-
работке законодательной и до-
кументальной базы. Так, пере-
сматривается концепция снятия 
с эксплуатации, создается Об-
щегосударственная программа 
снятия с эксплуатации и преоб-
разования объекта "Укрытие". 
Идет подготовка большого паке-
та документов к этапу оконча-
тельного закрытия. 

Рассказывая об объекте "Ук-
рытие", Виктор Филимонов пред-
ложил журналистам добрым сло-

вом вспомнить тех, кто шестнад-
цать лет назад в труднейших ра-
диационных условиях создал это 
уникальное сооружение. 

План осуществления мероп-
риятий на объекте "Укрытие" — 
SIP — воплощается с 1998 года 
за счет стран-доноров. Уже прой-
дены два важных этапа. Изуче-
на ситуация, мобилизована груп-
па управления проектом, подго-
товлены исходные данные для 
принятия эксплуатирующей орга-
низацией решений по достиже-
нию целей данной программы. 

Сейчас предприятие нахо-
дится на старте третьего этапа, 
когда определены основные за-
дачи, примерный график оконча-
ния программы и создания усло-
вий для преобразования "Укры-
тия" в экопогически безопасную 
систему. Среди важнейших за-
дач —-стабилизация строитель-
ных конструкций, строительство 
нового конфайнмента как усло-
вия для дальнейшего демонта-
жа нестабильных конструкций и 
планирования работ по извлече-
нию топливосодержащих масс... 

Постоянный представитель 
Президента Украины А.Антро-
пов отметил, что работы на Чер-
нобыльской АЭС не уменьши-
лось, изменилось ее направле-
ние с точки зрения инженерных 
подходов, строительных аспек-
тов, демонтажа оборудования. 
Все работы предстоит выпол-
нять в высоких радиационных 
полях. Эту специфику очень 
важно всегда учитывать. 

Вопросы экономические, по-
литические, технические, соци-
альные. связанные с ЧАЭС, по-
стоянно находятся в поле зрения 
Президента страны. Только в этом 
году глава государства дважды 
давал поручения по их реализа-
ции. Сейчас в Кабмине находят-
ся на рассмотрении проекты трех 
постановлений, а в Верховной 
Раде — три чернобыльских зако-
нопроекта. Сегодня имеются на-
работки новых документов, кото-
рые тоже необходимо принять. 
Все это поможет коллективу уско-
рить работы по снятию с эксплуа-
тации, разрешить конфликтные 
ситуации при осуществлении той 
или иной деятельности. 

— К сожалению, сегодня не 
выполняется одно из важнейших 
поручений Президента, касаю-
щееся финансирования, — зао-
стрил внимание журналистов 
А.Антропов. — Это отражается 
на вопросах как обеспечения бе-
зопасности и жизнедеятельнос-
ти, так и снятия с эксплуатации. 
Недофинансирование из бюдже-
та с начала года составляет 75 
миллионов гривен. Общее фи-
нансирование — 63 процента. 

В мае Президент с участием 
правительства рассмотрел про-
блемы Чернобыльской АЭС. 
Были даны поручения, состав-
лены графики финансирования. 
Однако в сентябре графики 
были сорваны... Надень пресс -
конференции задолженность по 
зарплате персоналу станции 
составляла два месяца, по энер-
гоносителям — превышает 4 
млн. гривен. Руководство ЧАЭС 
получило предупреждение о 
прекращении перевозок персо-
нала, об отключении энерго-
снабжения площадки и приоста-
новке обеспечения лечебно -
профилактическим питанием 
Это — критическое состояние, и 
определенные шаги по его уст-
ранению предпринимаются... 

Среди вопросов, заданных 
журналистами, выде-лим вопро-
сы Би-Би-Си, касающиеся до-
норского обеспечения проектов 
SIP и деятельности по смягче-
нию социальных последствий 
закрытия станции. 

Отвечая на них, Ю.Неретин 
попросил учесть то обстоятель-
ство, что ГСП ЧАЭС все больше 

выступает как единыи коллек-
тив. Как когда-то стирали грань 
между городом и деревуей, так 
сейчас на станции стирается 
грань между процессами, про-
исходящими на "Укрытии", и 
процессами, происходящими 
при снятии с эксплуатации. 
Средства для осуществления 
деятельности ГСП ранее посту-
пали из разных источников. Для 
SIP основным источником яв 
ляются средства стран-доно 
ров Чернобыльского фонда "Ук-
рытие". Эти средства поступа-
ют в Европейский банк рекон-
струкции и развития на соответ-
ствующий счет по графику. Под 
график поступления станцией 
составлен примерный график 
выполнения работ — базовый 
график. И на протяжении пер-
вой и второй фаз SIP предпри-
ятием решались конкретные 
задачи. О нехватке средств для 
SIP не приходится говорить. 
Можно говорить, подчеркнул 
директор, о недостатке средств 
на цели эксплуатации объекта 
"Укрытие", а также на цели сня-
тия с эксплуатации. Страны-
доноры, в том числе Украина, 
являющаяся полноправным 
членом этого сообщества, за 
последний год выполняют свои 
обязательства. Наше прави-
тельство заявило, что с этого 
года будет отказываться от иму-
щественного вклада в ЧФУ, а 
впредь будет совершать фи-
нансовый вклад. 

О социальных последстви-
ях остановки энергоблоков. По 
мнению директора, соци-
альные последствия удалось 
смягчить Удалось избежать 
массового сокращения, как это 
происходит везде за рубежом. 
На момент закрытия станция 
располагала трудовыми ресур-
сами в количестве 9 тысяч че-
ловек В настоящее время это 
— 4200 чел. Люди, не связан-
ные с выполнением основной 
производственной задачи, пе-
решли работать на предприя-
тия и в организации, созданные 
на базе подразделений стан-
ции Так, на базе ремонтных 
служб было образовано пред-
приятие "Атомремонтсервис"в 
структуре НАЭК "Энергоатом". 
Работники отдела рабочего 
снабжения создали отдельное 
предприятие "Славутич-Черно-
быльторг". Есть и другие приме-
ры. Сейчас решается вопрос об 
отделении некоторых других 
подразделений ЧАЭС. Это кол-
лективы, обслуживающие от-
крытое распределительное ус-
тройство, автотранспортное хо-
зяйство, подсобное сельское 
хозяйство. 

— Сказать, что проблемы 
социальной защиты решены 
полностью, конечно, нельзя, — 
дополнил директора постоян-
ный представитель Президен-
та А.Антропов. — К сожале-
нию, в Славутиче были отклю-
чения и холодной, и горячей 
воды, что связано с задолжен-
ностью по платежам. Потому 
что бюджет города был сфор-
мирован на основе прибыли 
Чернобыльской станции. АЭС 
прибыли не дает. И в таких ус-
ловиях Славутичу выжить 
очень сложно. Действует спе-
циальная экономическая зона 
"Славутич", в которой создано 
более 470 рабочих мест. Это 
один из лучших показателей в 
Украине. Тем не менее этого 
не достаточно для того, чтобы 
город уверенно стал на ноги и 
смог иметь перспективу. 

...Полтора часа, отведен-
ные устроителями пресс-кон-
ференции, промчались неза-
метно, но плодотворно, наде-
емся, для обеих сторон. 

В тот же вечер первая ин-
формация о состоявшемся раз-
говоре прозвучала в выпусках 
новостей ведущих телеканалов 
Украины... 

Виктор КАПУСТА 

ф Офіційна 
інформація 

РІШЕННЯ 
СЛАВУТИЦЬКОЇ 
МІСЬКОЇ РАДИ 

Про стимулювання 
населення по авансуван-
ню сплати за квартирну 

плату та комунальні 
послуги 

Розглянувши хід виконання 
рішення міської ради № 15-04-
IV від 17 травня 2002 року "Про 
стимулювання населення по 
ліквідації заборгованості по 
квартирній платі та комуналь-
них послугах" та подальшого 
стимулювання сплати за ці по-
слуги, керуючись Законом Ук-
раїни "Про місцеве самовряду-
вання в Україні", міська рада 

ВИРІШИЛА: 
1 Комунальному підприє-

мству "Управління житлово-
комунального господарства" 
при авансуванні квартплати 
та платежів за комунальні 
послуги за 2 місяці застосо-
вувати знижки на 10%. 

2. Дію знижки по авансу-
ванню платежів визначити 
до 1 травня 2003 року. 

3. Контроль за виконан-
ням даного рішення поклас-
ти на першого заступника 
міського голови Жигалло В. К. 

Міський голова 
В. П. УДОВИЧЕНКО 

До Дня місцевого 
самоврядування 

До другої річниці Дня 
місцевого самоврядування 
до Славутицького міськви-
конкому надійшло багато 
теплих, щирих вітань від 
державних органів, гро-
мадських організацій, різних 
підприємств та установ. 

Славутицька міська рада, 
виконавчий комітет щиро • 
вдячні за вітання і висловле-
ну в них високу оцінку робо- Т * 
ти органів міської влади. 

Вітання Славутицькій 
міській раді надійшло від 
ДСП ЧАЕС 

Дорогие друзья! 
От имени коллектива 

Чернобыльской атомной 
электростанции поздравляю 
вас с профессиональным 
праздником —Днем местно-
го самоуправления! 

Учрежденный недавно 
День местного самоуправле-
ния отражает большую роль 
самоуправления в укрепле-
нии украинской государ-
ственности, развитии наро-
довластия. Именно 7 декаб-
ря 1990 года был принят за-
кон "Про місцеві Ради народ-
них депутатів Української 
РСР та місцеве самовряду-
вання". С его принятием на- ^ 
чалось возобновление мес- г " 
тного самоуправления, кото-
рое в нашей стране имеет 
очень древние традиции. Ук-
раинские города использо-
вали право на самоуправле-
ние еще в XIV столетии 

Возобновление местного 
самоуправления — важная 
составляющая политического 
трансформирования нашего 
общества. С конституцион-
ным закреплением его гаран-
тий заложена одна из важней-
ших основ развития и углуб-
ления демократии в Украине. 

За двенадцать лет со дня 
принятия законодательного 
акта о местном самоуправле-
нии Украина сделала важные 
шаги на пути развития госу-
дарственности и развития 
народовластия через мест-
ное самоуправление. В госу-
дарстве изменилась не толь-
ко структура местных влас-
тей, но и взгляды на роль ме-
стного самоуправления для 
утверждения Украины как ев-
ропейского государства. 

Сегодня местное самоуп-
равление — это единствен-
но возможная и рациональ-
ная модель власти на мес-
тах, одно из главных атрибу-
тов гражданского общества. 

С уважением, 
директор ГСП "ЧАЭС" 

Ю. А. НЕРЕТИН 
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ПЕРВЫЙ РАБОЧИЙ ВИЗИТ НОВОГО ПРЕМЬЕР-МИНИСТРА -
НА ЧЕРНОБЫЛЬСКУЮ АЭС И В СЛАВУТИЧ 

16 декабря Чернобыльскую АЭС и Славутич посетил Премьер-министр Украины Виктор Янукович 
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В поездке его сопровождали гла-
вы отдельных министерств, в частно-
сти министр топлива и энергетики 
Сергей Ермилов, министр труда и 
социальной политики Михаил Папи-
ев, а также губернатор Киевщины 
Анатолий Засуха и народный депу-
тат от нашего избирательного окру-
га Сергей Осыка. Столь присталь-
ное внимание нового главы прави-
тельства к нашему небольшому го-
родку вызвано, с одной стороны, 
иском (хоть и приостановленным в 
настоящее время) к Кабмину, с ко-
торым обратился в суд городской го-
лова Владимир Удовиченко. С дру-
гой стороны, и коллектив станции 
пребывает в состоянии трудовога 
спора с администрацией ЧАЭС, п|»и-
чем последняя не устает повторять, 
что причина подобной ситуации кро-
ется в бюджетном недофинансиро-
вании станционных нужд. Даже взя-
тые по отдельности проблемы не 
могут не вызывать обеспокоеннос-
ти, а уж в комплексе — и подавно. 

В Славутиче Виктор Янукович посе-
тил офис Международного Чернобыль-

ского центра, агентство по развитию биз-
неса и дал пресс-конференцию предста-
вителям местных и всеукраинских СМИ. 

Мини-экскурсию по агентству и биз-
нес-инкубатору для премьера прове-
ла директор АРБ Лариса Никитенко. 
Г-н Янукович проявил заинтересован-
ность положением дел в специальной 
экономической зоне "Славутич", дос-
таточно жестко подчеркнув, что зоны, 
не оправдывающие экономическими 
показателями предоставляемые им 
льготы, не имеют права на существо-
вание. Впрочем, директор СЭЗ "Сла-
вутич" Григорий Данилейко и мэр Сла-
вутича Владимир Удовиченко опро-
вергли намек премьера на определен-
ную "оффшорность" нашей СЭЗ. 

Подавляющее большинство вопро-
сов, прозвучавших на пресс-конфе-
ренции, положения дел в Славутиче 
не касалось — ну не хочет, не хочет 
Украина "перейматися" проблемами 
монопрофильного городка, потеряв-
шего свое градообразующее предпри-
ятие! Хотя, справедливости ради сле-
дует отметить, что г-н премьер пообе-
щал, что в течение ближайших дней 

будут подписаны поручения в отно-
шении наискорейшего решения воп-
росов выполнения Программы соци-
альной защиты работников ЧАЭС и 
жителей города в связи с досрочным 
выводом станции из эксплуатации. 
Реализация же этого документа про-
изойдет в течение 2 — 3 ближайших 
недель. (Следует отметить, что впер-
вые за весь период после закрытия 
ЧАЭС из уст главы правительства 
прозвучал "лобовой" ответ на "лобо-
вой" же вопрос журналиста: Виктор 
Янукович признал, что с экономичес-
кой точки зрения закрывать станцию 
было нецелесообразно. Нам, конеч-
но, сегодня от этого не легче, но все 
же...) А вот на то, что касается обе-
щания правительства построить воз-
ле Славутича парогазовую станцию, 
по всей вероятности, надеяться не 
приходится. Как подчеркнул министр 
топлива и энергетики Сергей Ерми-
лов, которому премьер переадресо-
вал вопрос нашей газеты, проект по-
прежнему пребывает не то в стадии 
разработки, не то обсуждения, поэто-
му рассчитывать на новые рабочие 

места в энергетической отрасли сла-
вутчанам, похоже, не приходится. 

В рамках встречи Владимир Удови-
ченко ознакомил Виктора Януковича с 
материалами депутатских слушаний, со-
стоявшихся в рамках XII сессии городс-
кого совета 9 декабря. Часть положе-

ний документа касается вопросов фи-
нансирования ЧАЭС. Обращение де-
путатов передано народному депута-
ту С. Осыке и министру топлива и энер-
гетики Сергею Ермилову. 

Майя РУДЕНКО 

ПРЕМ'ЄР-МІНІСТР УКРАЇНИ ВІКТОР ЯНУКОВИЧ: 
ПРОБЛЕМИ ЧОРНОБИЛЬСЬКОЇ АЕС ТА СЛАВУТИЧА 

БУДУТЬ ВИРІШЕНІ 
16 грудня 2002 року відбувся візит 

Прем'єр-міністра України Віктора Яну-
ковича на Чорнобильську АЕС та в 
місто Славутич. 

. ; Керівник уряду разом з особами, 
які супроводжували його в поїздці, 
ознайомився із станом виконання 
міжнародних проектів, здійснюваних 
на Чорнобильському майданчику, 
відвідав будівництво сховища відпра-
цьованого ядерного палива, оглядо-
вий павільйон об'єкта "Укриття". 

В малому конференц-залі ДСП 
"Чорнобильська АЕС" Прем'єр-міністр 
провів виробничу нараду за участю 
керівників ряду міністерств і відомств, 
представників обласної та міської вла-
ди, адміністрації станції. На нараді 
було розглянуто актуальні питання 
щодо розгортання робіт на Чорно-
бильському майданчику і в Зоні відчу-
ження, забезпечення бюджетного 
фінансування, здійснення соціальних 
гарантій стосовно працівників Чорно-
бильської АЕС та жителів міста енер-
гетиків Славутича. 

Прикметно, що один з перших 
своїх робочих візитів на посаді 
Прем'єр-міністра Віктор Янукович 
здійснив на ЧАЕС і в Славутич. Ні в 

^«.-кого не може виникнути сумніву, що 
адресу вибрано невипадково. Адже 
повномасштабне зобов'язання Украї-
ни перед світом щодо закриття Чор-
нобильської атомної станції і прове-
дення робіт з гарантування рідіацій-
ної, ядерної та екологічної безпеки 
перебуває постійно під контролем 
міжнародної спільноти. 

Як же виконуються взяті зобов'я-
зання? Відкриваючи нараду, В.Януко-
вич наголосив на тому, що головний 
тягар у вирішенні питань Чорно-
бильської АЕС лежить на нашій країні. 
Тому сьогодні потрібно проаналізува-
ти найбільш невідкладні проблеми. З 
урахуванням останніх доручень Пре-
зидента України треба визначитися 
щодо шляхів їх розв'язання. Глава 
уряду повідомив, що у нього уже був 
час розглянути дане питання, і він 
хоче зупинитися на найгостріших, які 
потребують чіткої та злагодженої ро-
боти всіх міністерств і відомств. 

Найскладніше завдання — пере-
творення об'єкта "Укриття" в екологі-
чно безпечну систему. Однак досі 
йдуть повільно роботи з виконання 
Плану здійснення'заходів на "Укритті" 
(SIP), проектування та будівництва 
нової захисної споруди. В той же час 
витрачені доволі значні кошти — май-
же 130 млн. доларів з намічених 758 
млн., у тому числі 15 млн. доларів з 
внеску України. Прем'єр звернув на це 
увагу Міністерства палива та енерге-
тики і керівництва станції. 

Затримується виконання робіт із 
зняття енергоблоків з експлуатації. 

\ Причина: закладення в проекти дер-
I 

жбюджету недостатніх обсягів фінансу-
вання на Чорнобильській АЕС, у тому 
числі і на розробку відповідних загаль-
нодержавних програм. 

Більше того, підкреслив Прем'єр, 
передбачені бюджетом кошти виділя-
ються в обсязі лише 60 — 70 відсотків. • 
В останні місяці виникла заборгованість 
у виплаті заробітної плати працівникам 
станції, що призводить до соціального 
напруження. Мінфін і Держказначей-
ство повинні розв'язати цю проблему. 
Є окреме доручення Президента Украї-
ни, на минулому тижні деякі питання 
вирішено. Але обов'язок уряду — зак-
рити це питання до кінця року. 

— Вимагаю, щоб за останні два 
тижні була ліквідована заборгованість 
із заробітної плати і було погашено борг 
України щодо внеску в SIP в обсязі 9,1 
млн. гривень, — завершив вступне сло-
во В.Янукович. 

— Два роки тому колектив фахівців 
нашого підприємства став до виконан-
ня важливого державного завдання, яке 
взяв під свій патронат Президент Украї-
ни. Це — безпечне зняття ядерних* 
блоків з експлуатції та перетворення 
об'єкта "Укриття" на екологічно безпеч-
ну систему. Ми усвідомлюємо свою 
відповідальність перед державою і 
спрямовуємо зусилля на успішне викон-
нання завдань кожного етапу цього зав-
дання, — сказав директор ДСП "Чорно-
бильська АЕС" Юрій Неретін. 

Директор станції зупинився на пи-
таннях, які потребують негайного вирі-
шення. Перш за все — проблема фінан-
сування. Головним його джерелом є 
державний бюджет України. Достатність 
і планомірність держасигнувань — за-
порука ефективного виконання всіх 
складових важливого завдання, яке ви-
конує підприємство. І якщо достатність 
більше впливає на терміни виконання 
завдань, то порушення планомірності 
безпосередні) впдиеає на стан безпе-
ки об'єкта і за&дає 'д^да^ткових збитків 
підприємству та державі." 

Керівництво і фахівці Чорнобильсь-
кої АЕС усвідомлюють, що уряд вживає 
всіх заходів для розв'язання чорно-
бильських проблем, що є потреби і є 
реальні можливості держави. Але про-
тягом двох років безпосередньо на цілі 
зняття з експлуатації було спрямовано 
не більше 7 відсотків бюджетних асиг-
нувань. Через порушення планомір-
ності фінансування підприємство має 
такі показники: із запланованих 228 млн. 
гривень одержано і використано 146 
млн., бюджет заборгував 82 млн. 
Найбільш критичні позиції, які слід зак-
рити: заборгованість із зарплати — 6,2 
млн. грн., енергоносіїв — 6 млн., транс-
порту — 2 млн., за виконані роботи та 
послуги для гарантування безпечного 
утримання об'єктів — 9,2 млн. гривень. 
До останнього часу заборгованість із 
зарплати була в розмірі двох місяців, за-
раз — півмісяця. Таким чином і місце-
вий бюджет Славутича невчасно одер-
жує від станції відрахування і обов'яз-
кові платежі, Через заборгованість 
щодо енергоносіїв, у разі відключення 
електроенергії та газу, існує загроза 
аварії тепломереж на проммайданчику. 

Через затримку поточних бюджетних 
асигнувань загальний обсяг фінансових 
зобов'язань станції на січень 2003 року 
буде складати біля 40 млн. гривень. А 
це означає, що фінансування наступних 
періодів зменшиться. Директор звер-
нувся до уряду з проханням надати 
особливої уваги відновленню фінансу-
вання та його чіткому додержанню. 

Вкрай необхідно підвищити фінансу-
вання щорічної програми на об'єкті "Ук-
риття" — з 26 млн. до 38 млн. гривень. 
Бо обсяги робіт постійно зростають, 
вводяться нові системи контролю, а 
потік коштів лишається на тому ж рівні, 
що і два роки тому. Ціла низка проблем 
пов'язана з виконанням міжнародних 
проектів — будівництвом сховища 
відпрацьованого ядерного палива, за-
воду з переробки рідких радіоактивних 
відходів, промислового комплексу для 

переробки твердих радіоактивних 
відходів та спорудженням нового кон-
файнмента. Україна повинна виконати 
свої зобов'язання, які визначені в рам-
кових угодах, тобто прийняти відповідні 
нормативні акти, що створить умови для 
виконання робіт, а саме: відповідну по-
станову Кабінету Міністрів щодо внеску 
України в Чорнобильський фонд "Укрит-
тя", закон про звільнення від сплати 
ПДВ із закупівлі робіт, послуг і придбан-
ня матеріалів за проектами, які фінан-
суються країнами-донорами, затверди-
ти постановою Кабміну порядок реалі-
зації міжнародного проекту перетворен-
ня об'єкта "Укриття" на екологічно без-
печну систему. А також підготувати 
зміни в законодавстві України щодо по-
ширення дії міжнародних сертифікатів 
і стандартів для обладнання, викорис-
товуваного в міжнародних проектах. 

Ю.Неретін попросив допомоги уряду 
у вирішенні назрілих проблем, "а нам 
стане сили, досвіду і наснаги для вико-
нання важливого державного завдання". 

— Остаточна зупинка енергоблоків 
була непростим періодом у житті колек-
тиву станцій та жителів Славутича, — 
сказав миністр палива та енергетики 
Сергій Єрмілов. — У зв'язку з цим Пре-
зидентом і урядом були поставлені зав-
дання розгорнути роботи в 2001 і 2002 
роках, перш за все з виконання затвер-
ждених Кабінетом Міністрів програм 
соціального захисту персоналу та на-
селення міста і виведення Чорно-
бильської АЕС з експлуатації. На жаль, 
так трапилося, що 2001 рік не став для 
станції організуючим у розгортанні робіт. 
І сьогодні бачимо, що не виконані го-
ловні проектні розробки. 

На темпи робіт впливають і затрим-
ки у фінансуванні, і те, як розпоряджа-
ються коштами. Якщо піде так і далі, то 
виконання урядової програми може роз-
тягтися надовго. 

— Чимало зроблено в 2002 році, але 
2003-й повинен стати роком повного 
розгортання робіт як із виведення 
станцій з експлуатації, так і перетворен-
ня об'єкта "Укриття", — окреслив перс-
пективу міністр. 

Заступник державного секретаря 
Мінпаливенерго Микола Штейнберг у 
своєму виступі зупинився на особливо-
стях реалізації міжнародних проектів. 
Він підкреслив, що загальна вартість 
проектів, зд ійснюваних на Чорно-
бильському майданчику, сягає одного 
мільярда доларів. Сьогодні це — рекор-
дний показник для економіки України. 
Будівництво подібного розмаху, що 
включає таку унікальну споруду, як но-
вий конфайнмент, зрозуміло, потребує 
неординарних підходів і рішень. 

Постійний представник Президента 
України на Чорнобильській АЕС Олек-
сандр Антропов загострив увагу при-
сутніх на проблемах зниження рівня 
безпеки, яюлапряму пов'язані з рівнем 

фінансування. Багато робіт, у тому 
числі проектних, не виконуються або 
гальмуються через брак коштів. 

— Якщо так піде й далі, то ми нічо-
го не досягнемо, — підкреслив пред-
ставник глави держави. — В окремих 
структур, наприклад у фінансових, 
складається враження, що закрива-
ють не атомну станцію, а кондитерсь-
ку фабрику. Начебто на АЕС можна 
навісити замок і припинити будь-яку 
діяльність. Треба чітко бачити, куди 
ми рухаємося. 

О. Антропов наголосив на необхі-
дності сприяння виконанню міжнарод-
них проектів, розвитку відповідної за-
конодавчої бази, виконанню всіх узя-
тих на себе зобов'язань, щоб Україна 
виглядала гідним партнером перед 
країнами-донорами. Проекти важли-
вих, життєво необхідних для діяль-
ності станції документів рухаються в 
службових кабінетах дуже повільно. 

На нараді також виступили на-
родні депутати України Сергій Осика, 
Володимир Бронніков, міністр з пи-
тань надзвичайних ситуацій та у 
справах захисту населення від 
наслідків Чорнобильської катастрофи 
Григорій Рева, начальник державно-
го департаменту — адміністрації Зони 
відчуження Володимир Холоша, дер-
жавний секретар Кабінету Міністрів 
Володимир Яцуба та ін. 

Підбиваючи підсумки, В.Янукович 
наголосив на тому, що треба об'єдна-
ти всі зусилля для вирішення обгово-
рених проблем. В жодному разі не 
можна розпорошувати сили. 

Глава уряду дав окремі доручен-
ня міністерствам і відомствам. Зокре-
ма, Мінфін, Держказначейство, 
Мінпаливенерго зобов'язані забезпе-
чити у грудні цього року фінансуван-
ня неоплачених бюджетних зобов'я-
зань по Чорнобильській АЕС для вип-
лати заробітної плати, інших соціаль-
них виплат, оплати спожитих станцією 
енергоносіїв та послуг з перевезення 
персоналу. Гілки виконавчої влади 
мають забезпечити повне, пріоритет-
не бюджетне фінансування робіт на 
ЧАЕС у 2003 році. 

Згідно з дорученнями, буде забез-
печено погашення заборгованості і по-
точне фінансування пільг і виплат жи-
телям Славутича відповідно до закону 
про статус та соціальний захист грома-
дян, які постраждали внаслідок Чорно-
бильської катастрофи; фінансування у 
2003 році за рахунок централізованих 
капітальних вкладень добудови 160-
квартирного будинку для переселення 
жителів селища Лісного; фінансування 
бюджетних призначень 2002 року на 
здійснення заходів у Зоні відчуженя. 

Сподіватимемося, що виконавче 
слово'не розійдеться з ділом. 

Віктор КАПУСТА 
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В одном из кабинетов 
сотрудников ГУПа в Славу-
тиче я увидел такую па-
мятку-напоминание: "20 
августа 2003 г. — начало 
стабилизации ОУ". То 
есть конкретные, физи-
ческие работы, о которых 
так долго говорили и гово-
рят на всех уровнях, все же 
потихоньку приближают-
ся к реализации. Воспри-
няв ситуацию как обнаде-
живающую, я решил пого-
ворить на эту тему с ру-
ководителем проекта 
стабилизации Виктором 
Хаврусем. 

— Виктор Григорьевич, 
как идет подготовка к стаби-
лизационным мероприяти-
ям в рамках SIP и насколь-
ко этот процесс продвинул-
ся за последнее время? 

— Проект стабилизации — 
один из основных наряду с 
проектом нового безопасного 
конфайнмента. Для того, что-
бы перейти к реальным физи-
ческим работам по усилению 
строительных конструкций, на 
протяжении четырех лет дове-
лось выполнить большой 
объем исследовательских ра-
бот с целью определения не-
стабильных зон и отдельных 
конструкций. Сегодня мы нахо-
димся на стадии окончания 
разработки рабочего проекта 
по тем девяти стабилизацион-
ным мероприятиям, которые 
определены как неотложные. 
Количество и объем работ 
приняты НАЭК "Энергоатом" 
как программное решение П2 
"Решение по стратегии стаби-
лизации кровли, опор и конст-
рукций" от 24 декабря 2000 
года. Получение документа-

ции по рабочему проекту нами, 
как заказчиками, запланировано 
в апреле следующего года. А за-
нимается проектированием кон-
сорциум КСК, куда входят науч-
но-исследовательский институт 
строительных конструкций, киев-
ский институт "Энергопроект" и 
МНТЦ "Укрытие". 

— Давайте напомним ос-
новные зоны и конструкции, 
планируемые к стабилиза-
ции... 

— Основной объем работ бу-
дет выполняться в западной 
зоне (контрфорсная стена, сте-
на по оси "50" с примыкающим 
каркасом). Здесь предусматри-
вается стабилизация путем воз-
ведения новых пространствен-
ных решетчатых конструкций из 
опор башенного типа и про-
странственных ферм дпя вос-
приятия нагрузок от покрытия. В 
северной части будет усилена 
каскадная стена по оси "С" пу-
тем добетонирования и ее со-
пряжения с северными "клюшка-
ми". В южной зоне стабилиза-
ция коснется части кровли пу-
тем соединения легких щитов 
"клюшек" с тяжелыми щитами, 
препятствующими смещению 
"клюшек" в южном направлении 
каркаса деаэраторной этажерки, 
что обеспечит восприятие на-
грузок от сейсмических воздей-
ствий в направлении север-юг. 
Восточная и северная зоны (это 
со стороны вентиляционной тру-
бы ВТ-2) нуждаются в локальной 
стабилизации стен вентиляци-
онных шахт, поддерживающих 
балку Б-1. В число девяти ста-
билизационных мероприятий 
входят также мероприятия по 
усилению западных и восточных 
опор балки "Мамонт", а также ло-
кальная герметизация легкой 
кровли с целью восстановления 

поврежденных в результате ат-
мосферной коррозии участков, 
что приведет к минимизации по-
ступления воды внутрь ОУ и 
обеспечит безопасные условия 
для проведения стабилизацион-
ных мероприятий по кровле. 

— Можно ли сравнить по 
сложности и объему все эти 
планируемые операции с уси-
лением, скажем, балок Б1 — 
Б2 в 1999 году? Корректно ли 
будет такое сравнение? 

— Ну что вы! Те первые ра-
боты по отношению к планируе-
мым составляют где-то всего око-
ло одного процента. В будущем 
нас ожидают намного более тру-
доемкие и материалоемкие ра-
боты, не говоря уже о радиаци-
онных нагрузках. Но мы рассчи-
тываем, что после широкомасш-
табной стабилизации конструк-
ции получат надежную устойчи-
вость и будет снята проблема 
возможных, даже самых гипоте-
тических воздействий на объект. 

— А как будут организова-
ны сами работы, какие слож-
ности могут еще возникнуть 
при их подготовке? 

— Учитывая особенности 
объекта "Укрытие", трудности в 
основном связаны с большой 
радиоактивной загрязненностью 
в местах выполнения стабили-
зационных мероприятий. Ни для 
кого не секрет, что их проведе-
ние будет сопряжено с влияни-
ем высоких радиационных по-
лей. В местах предполагаемых 
рабочих мест фиксируется ради-
ационное загрязнение с уров-
нем МЭД от 0,02 Р/ч до 6,00 — 
10 Р/ч). Здесь же наблюдается 
высокое содержание радиоак-
тивных аэрозолей в воздухе, что 
особенно будет сказываться при 
выполнении сварочных работ 
Вся эта ситуация будет услож-

нена еще и необходимостью вы-
полнения работ в стесненных 
условиях на высоте до 70 м при 
искусственном освещении. А это 
значит, что мы должны так орга-
низовать работу, чтобы облуче-
ние людей свести к минимуму, 
по принципу ALARA: снижение 
радиационной опасности долж-
но быть экономически обосно-
ванным, "настолько низко, на-
сколько разумно достижимо". С 
этой целью большое внимание 
будет уделяться организации 
строительства. К примеру, что 
касается западного фрагмента, 
то здесь основополагающий 
принцип подготовки будет зак-
лючаться в максимально воз-
можном выполнении работ вне 
пределов загрязненной зоны, 
изготовлении металлических 
конструкций с максимально воз-
можными габаритами и весом 
на специальных заводах. Пред-
полагается монтаж металлокон-
струкций укрупненными блоками 
весом до 30 тонн. 

— Кстати, сейчас готовя 
площадку под будущие рабо-
ты, предполагается ли заме-
на находящегося возле "Ук-
рытия" башенного крана? 

— Конечно. Вообще на ста-
дии разработки рабочего проек-
та мы должны детализировать 
и уточнить все данные на мес-
те. Обследуем территорию, ко-
торая попадает, так сказать, в 
зону нашего интереса, с тем 
чтобы окончательно опреде-
лить объем, необходимость де-
монтажа отдельных зданий, со-
оружений, механизмов. Кстати, 
демонтировать придется и 
кран, который был задейство-
ван на усилении балок Б1 — Б2. 
Для стабилизации западного 
фрагмента он уже не годится — 
там нужен монтажный кран с 

большой грузоподъемностью и 
расширенной зоной обслужи-
вания с возможностью монта-
жа укрупненных блоков и пода-
чи грузов и конструкций на 
большую высоту и удаление. 
Причем целесообразно устано-
вить кран, который будет задей-
ствован на всех стабилизацион-
ных работах, а не только на за-
падном участке. 

— А вот еще вопрос, думаю, 
весьма актуальный—будет ли 
начало стабилизационных ра-
бот привязано к готовности но-
вого санпропускника? 

— Есть определенные со-
мнения, что к началу стабили-
зационных мероприятий санп-
ропускник не будет готов. В этом 
случае на начальном этапе мы 
планируем использовать суще-
ствующие мощности действу-
ющего ныне санпропускника 
БК-3. Хотя есть надежды, что 
нам удастся ввести первую 
очередь нового санпропускника 
на 500 мест, что к началу работ 
нас полностью устроит. 

— За оставшееся до стаби-
лизации время какие еще 
предстоит преодолеть про-
блемы и барьеры норматив-
ного, лицензионного и друго-
го, не менее важного порядка? 

— К острым моментам мы 
относим и такой довольно слож-
ный и не всегда прогнозируемый 
процесс, как лицензирование. 
Под лицензированием мы пони-
маем согласование документа-
ции в надзорных и регулирую-
щих органах — АЯР, пожарной, 
санитарной службах, Госстрое 
и т.д. Пока рабочий проект не 
пройдет согласования во всех 
этих инстанциях, мы не имеем 
права приступать к работам 
Вторая проблема - это строи-
тельные риски и неопределен-

ности. Если, к примеру, во вре-
мя работ мы столкнемся с ра-
диоактивными отходами тре-
тьей категории, то это может 
повлиять на график работ пу-
тем их приостановки. При под-
готовке тендерной документа-
ции также не исключаются не-
которые трудности, связан-
ные с определением, скажем, 
ответственности заказчика и 
подрядчика, с устранением 
двузначных толкований. Есть 
еще многие вопросы, которые 
нужно как можно детальней 
спрогнозировать и заклады-
вать риски в контракте, чтобы 
быть готовыми к любым нео-
жиданностям в процессе ре-
ализации стабилизационных 
мероприятий. 

— Можно ли сделать та-
кой оптимистический вы-
вод по ходу нашей беседы, 
что стабилизационные ра-
боты наконец-то начнутся 
в следующем году? 

—Да, безусловно. И опти-
мизм вселяет то, что и пра-
вительство Украины, и меж-
дународное сообщество, и 
руководство станции, и все 
другие участники этого про-
цесса очень серьезно гото-
вятся к предстоящим рабо-
там. По ходу подготовки мы 
чувствуем всяческую под-
держку в решении того или 
иного вопроса. К примеру, 
очень оперативно был отра-
ботан график и определена 
стратегия лицензирования по 
схабилизации. И хоть еще не 
все можно детально спрогно-
зировать, но основная линия 
поведения, стратегия уже оп-
ределены. Так что ждать ос-
талось недолго 

Владимир КОСТЕНКО 

ВЫДЕРЖИТ ЛИ УКРАИНА 
ЕЩЕ ОДИН ЧЕРНОБЫЛЬ? 

Вот уже два года прошло с момента остановки третьего и последнего энергоблока 
Чернобыльской АЭС. 

Станция была остановлена досрочно, за 10 лет до исчерпания своего проектного ресурса. 
Остановлена под сильнейшим нажимом Запада. 
Зимой, в условиях энергетического кризиса в стране. 
С несозданным фондом снятия с эксплуатации, отсутствующей инфраструктурой — 

мощностями по переработке и хранению ядерного топлива и радиоактивных отходов. 
Человечество может вздохнуть свободно? 
Все не так просто. 

За время после аварии 
1986 года в повышение безо-
пасности Чернобыльской 
АЭС было вложено более 200 
млн. долларов США. По ито-
гам 2000 года станция вошла 
в число двадцати наиболее 
безопасных АЭС мира. При-
нятые меры полностью ис-
ключили возможность повто-
рения аварии такого же мас-
штаба, что произошла в 1986 
году. Специалисты в Украине, 
России и других странах га-
рантировали безопасную эк-
сплуатацию станции. Техни-
чески последний, третий 
энергоблок ЧАЭС мог продол-
жать работать еще многие 
годы, производя товарной 
продукции (электроэнергии) 
на полмилпиона долларов в 
сутки. Продолжение выработ-
ки и отпуска электроэнергии 
позволило бы, в соответствии 
с требованиями закона, сфор-
мировать фонд снятия с экс-
плуатации, подготовить про-
ект и программу снятия, пост-
роить объекты по переработ-
ке и хранению отработавше-
го ядерного топлива и радио-
активных отходов, которые 
будут накапливаться в ходе 
снятия с эксплуатации. 

Именно таким путем идет 
сейчас Литва, готовясь зак-
рыть через 5 лет свою един-
ственную Игналинскую АЭС, 
производящую до 60% элект-
роэнергии в республике.И ни-
чего — и в НАТО Литву при-
няли, и в ЕС, и эмбарго не 
применяют, и президента 
охотно встречают в любой 
стране. Значит, можно совме-
щать реактор РБМК с "евро-
пейским выбором", нацио-
нальные интересы — с поже-
ланиями (даже очень настой-

чивыми) соседей (даже очень 
сильных)? 

Настойчивые требования 
досрочного закрытия Черно-
быльской АЭС Запад обосновы-
вал необходимостью повыше-
ния всеобщей безопасности. 
Однако здесь надо быть после-
довательным: уходя от одних 
угроз, нельзя допускать возник-
новения других. 

Эти новые угрозы вполне ре-
альны, хотя, может, и не так на-
глядны, как работающий атом-
ный энергоблок. 

1. Разрушенный четвертый 
блок с распыленными и рас-
плавленными остатками ядер-
ного топлива (около 180 тонн!) 
после закрытия ЧАЭС никуда 
не делся, он по-прежнему 
представляет опасность для 
окружающей среды и требует 
все возрастающих затрат на 
свое содержание. Создание 
новой защитной оболочки (Ук-
рытие-2) запланировано толь-
ко на 2008 год, но и этот срок 
вызывает большие сомнения у 
специалистов с учетом сложив-
шейся практики хронического 
недофинансирования работ на 
"Укрытии". 

2. Обеспечение ядерной бе-
зопасности остановленной АЭС 
постоянно требует больших фи-
нансовых вложений, и это на про-
тяжении 8 — 10_ лег'-после оста-
нова, вплоть до полной зыгрузки 

из реакторов ядерного топлива. 
До 15 декабря 2000 года, то есть 
до останова третьего энергобло-
ка, ядерная безопасность стан-
ции финансировалась за счет 
прибыли от продажи электро-
энергии, т.е. за счет собственных 
средств предприятия. После ос-
танова блока прибыль исчезла. 
Остается госбюджет. Возможно-
сти его сегодня, в условиях эко-
номического кризиса, ограниче-
ны, перспективы в ближайшие 
10 лет —туманны. На сегодняш-
ний день недофинансирование 
по всем источникам составляет 
96,8 млн. гривен — это только по 
бюджету текущего года. Следо-
вательно, не сможет быть выпол-
нено значительное число запла-
нированных работ, в том числе 
— работ по поддержанию ядер-
ной безопасности. 

3. Физическая охрана дей-
ствующей АЭС финансирова-
лась также за счет прибыли. 
После исчезновения этого ис-
точника финансирование ме-
роприятий по физической охра-
не объекта осуществляется со 
значительными нарушениями 
сроков и объемов, системати-
чески происходят перебои в 
выплате денежного содержа-
ния военнослужащих, занятых 
в охране АЭС. В такой ситуа-
ции имеется реальная угроза 
снижения уровня физической 
защиты. Это может привести к 

несанкционированному вывозу 
радиоактивно загрязненного 
оборудования, сырья, металли-
ческого лома, которые после 
первичной переработки появят-
ся на рынках Украины и других 
стран и приведут к "располза-
нию" радиации. 

4. Тот же кризис привел к рез-
кому снижению уровня социаль-
ной защиты персонала, перебо-
ям в выплатах зарплаты, которые 
начались с мая этого года. Высо-
коквалифицированные специа-
листы, теряющие профессио-
нальную перспективу, начали ак-
тивно искать работу за предела-
ми станции и страны. €сть обо-
снованные опасения, что к ним 
проявляется интерес со стороны 
"проблемных" стран — Северной 
Кореи, Ливии, Ирака, Ирана. 
Опыт и квалификация этих спе-
циалистов достаточны для орга-
низации производства ядерного 
оружия в таких странах, финан-
совые перспективы — несопос-
тавимо выше. С учетом роста в 
последнее время террористи-
ческих и экстремистских прояв-
лений, эта тенденция может при-
вести к резкому снижению общей 
безопасности в мире, причем 
наибольшей угрозе окажутся 
подверженными как раз наибо-
лее развитые страны. 

5. Идет "вымывание" наибо-
лее подготовленных, грамотных, 
ответственных работников. Мо-

лодое кадровое пополнение, 
призванное восполнить потерю 
специалистов, требует еще до-
статочно долгой "шлифовки". Да 
и эта "подпитка" весьма ограни-
чена: далеко не каждый моло-
дой, особенно перспективный, 
специалист хочет связывать 
свою карьеру, свое будущее с 
закрывающейся атомной элект-
ростанцией. Такая смена поко-
лений дополнительно увеличи-
вает существующие опасности. 

Таким образом, закрытие 
Чернобыльской АЭС реально 
привело не к повышению, а к 
снижению уровня безопасности 
для всего человечества. 

Разумеется, специалисты, 
работающие сейчас на Черно-
быльской АЭС, делают и будут 
делать все от них зависящее для 
удержания ситуации под контро-
лем. На сегодняшний день — это 
наиболее подготовленные 
люди, имеющие неоценимый 
опыт практической борьбы с ра-
диацией, с ядерной угрозой. 
Кроме того, это настоящие энту-
зиасты: много ли найдется в 
мире специалистов, готовых 
день за днем, месяц за месяцем, 
год за годом работать в эпицен-
тре глобальной ядерной катаст-
рофы, получая при этом зарабо-
ток в 20 и более раз меньший, 
чем персонал нормальных — не 
аварийных! — АЭС в других 
странах. Но и этот заработок за-

держивается на месяцы, не 
позволяя не то что развивать-
ся, но просто питаться, опла-
чивать жилье, восстанавли-
ваться после трудной и опас-
ной работы в особо вредных 
условиях, лечиться, учить и 
содержать детей, то есть эле-
ментарно выживать. 

Многолетняя эпопея с зак-
рытием-открытием ЧАЭС, с 
неоднократными заверениями 
со стороны властей о соци-
альных гарантиях — и нео-
днократными же обманами — 
также сделала свое черное 
дело. Предел терпения этих 
людей практически исчерпан. 
И физически, и психологичес-
ки, и морально многие из них 
находятся на грани отчаяния, 
за которой никто не может га-
рантировать их социально бе-
зопасного поведения. Но у ру-
ководства нет средств не то 
что на устранение причин это-
го кризиса, но даже на эпемен-
тарное выявление и локализа-
цию возможных эксцессов. 

В сложившихся условиях 
нельзя исключить выход ситу-
ации из-под контроля, с воз-
можными тяжелыми радиаци-
онными последствиями для 
города Киева, всей Украины и 
значительной части Европы. 
И очень мапа надежда, что 
многократно обманутые, разу-
верившиеся во всем, физи-
чески и морально раздавлен-
ные люди в очередной раз са-
моотверженно и бескорыстно 
встанут на пути этой беды. 

Встанут ли вместо них 
высокие чиновники из Адми-
нистрации Президента, Вер-
ховной Рады и Кабмина? 

Выдержит ли Украина еще 
один Чернобыль?.. 
Александр ЖЕМЧУЖНИКОВ 

J 
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Месяц тому Социально-психологический центр провел традиционный ежегодный 
опрос жителей Славутича — о том, как они расценивают работу местного отдела 

внутренних дел. Знакомим читателей с выводами опроса 
Методом опроса, как и в 

прежние годы, было выбрано 
телефонное интервью. Из 7080 
городских'абонентов путем 
произвольной выборки было 
отобрано 450 респондентов. В 
опросе приняли участие 198 
человек, в том числе 41,1 % 
мужчин и 58, 6 % женщин. 

21,2 % опрошенных (против 
27,9 % в прошлом году) счита-
ют, что криминогенная ситуа-
ция в городе ухудшилась. В то 
же время количество жителей, 
уверенных в том, что она, на-
оборот, улучшилась, увеличи-
лось с 14,4 % до 17,7 %. Как и 
в 2001-м, 24,7 % затруднились 
ответить на этот вопрос. При-
мечательно и то, что 36,4 % 
считают криминогенную обста-
новку в городе стабильной и 
неизменной. 

Более всего жителей бес-
покоят правонарушения, со-
вершаемые подростками и 
молодежью, — об этом сказа-
ли 58,6 % опрошенных. Сле-
дует отметить, что в этом году 
возросла обеспокоенность 
этим видом правонарушений 
среди опрошенных в возрас-
те до 25 лет — с 19,2 до 34,5 
%. Респонденты подчеркива-
ли, что их особенно тревожит 

стадность, жестокость, беспри-
зорность, неуправляемость и 
вседозволенность молодежи. 
Основной причиной ситуации 
опрошенные, в большинстве 
своем, считают незанятость мо-
лодых людей полезным делом 
— учебой, работой и т.д. 

Значительно возросла обес-
покоенность славутчан ростом 
наркомании: если в прошлом 
году эта проблема занимала 
21,9 % опрошенных, то в ны-
нешнем — 38,4 %. При этом наи-
большую тревогу вызывает то, 

' что, по мнению респондентов, 
"наркомания вышла из подпо-
лья". Как подчеркивают в резю-
ме сотрудники СПЦ, проводив-
шие опрос, у многих славутчан 
сложилось впечатление, что 
милиция не в силах контролиро-
вать ситуацию. 

Второе и третье места (по 
уровню обеспокоенности опро-
шенных) занимают проблемы 
хулиганства и алкоголизма, при-
чем второе неразрывно связано 
с первым причинно-следствен-
ными связями. Следует подчер-
кнуть, что наибольшую тревогу 
у жителей города вызывает дос-
тупность спиртного для несовер-
шеннолетних. 

Пятую часть респондентов, 

как и в прежние годы, тревожит 
проблема воровства. И опять 
же, многие указывали, что во-
ровством занимаются дети. Зато 
обеспокоенность кражами авто-
мобилей год из года четко сни-
жается. Сегодня эта проблема 
волнует уже только 2 % жителей. 
Наиболее тяжкие виды преступ-
лений — изнасилования и убий-
ства — волнуют 1 % и 0,5 % оп-
рошенных. Это самый низкий за 
все годы изучения проблемы 
уровень обеспокоенности. Доля 
тех, кого тревожат проблемы 
взяток, вымогательства, рэкета, 
по данным последнего опроса, 
составляет топько 0,5 %. Зато 
доля тех, кого ничто не беспоко-
ит, осталась практически на 
уровне прошлого года. Завидное 
спокойствие, однако 

Специалисты СПЦ подчерки-
вают: "Оценка работы милиции 
напрямую зависит от оценки из-
менений криминогенной ситуа-
ции. Так, среди тех, кто считает, 
что криминогенная обстановка в 
городе улучшилась, каждый тре-
тий выбрал вариант "Милиция 
со своими обязанностями справ-
ляется полностью". Но при этом 
каждый пятый считает прямо 
противоположное. Причины 
столь конкретной негативной 

оценки респонденты зачастую 
иллюстрировали примерами 
Приведем отдельные из них: 

"Бывает, милиция проходит 
мимо дерущихся"; 

"На базаре — торговля вод-
кой, даже отравленной, а ми-
лиция этого не замечает"; 

"Избили сына-подростка. 
Обратились в милицию с за-
явлением, указав, кто избил. 
Мер не приняли. Заявление не 
рассмотрели"; 

"Некому работать — не 
справляются". 

Проанализировав ответы 
славутчан, сотрудники СПЦ 
сделали следующие выводы. 
Во-первых, криминогенная си-
туация в городе продолжает со-
хранять свою стабильность и 
тенденцию к улучшению: не-
сколько снизилось число тех, 
кто считает, что она ухудши-
лась, и повысилось — тех, кто 
отмечает ее улучшение. Во-
вторых, народ отмечает низкий 
уровень профилактики нарко-
мании и подростковой преступ-
ности. И, наконец, 81,9 % оп-
рошенных считают, что мили-
ция в той или иной мере справ-
ляется со своими задачами, и 
только 6 % категоричны в ут-
верждении обратного. 

"Телефон 
довіри" 

контрольно-
ревізійного 

відділу 
Указом Президента Ук-

раїни від 13.08.2002 року № 
700/2002 "Про додаткові за-
ходи щодо забезпечення 
реалізації громадянами 
конституційного права на 
звернення" одним із пріори-
тетних завдань органів дер-
жавної влади на сучасному 
етапі визначено забезпе-
чення всебічного розгляду 
звернень громадян і пору-
шених у них проблем, опе-
ративного їх вирішення, за-
доволення законних прав 
та інтересів громадян. У ви-
щезгаданому Указі Прези-
дента наголошується на за-
безпеченні постійного зв'яз-
ку між державою та грома-
дянином, вирішенні життє-
во важливих проблем окре-
мої людини і суспільства в 
цілому, реалізації конститу-
ційних прав і свобод люди-
ни і громадянина, утверд-
женні демократичної, соці-
альної, правової держави. 

Контрольно-ревізійним 
відділом у м. Славутичі на 
виконання вимог цього Ука-
зу Президента, з метою 
фіксації повідомлень гро-
мадян (у тому числі аноні-
мних) про неправомірні дії 
посадових осіб та пору-
шення законодавства з 
фінансових питань на 
підприємствах, в установах 
та організаціях, для враху-
вання їх при плануванні та 
проведенні ревізій (пере-
вірок), а також з огляду на 
необхідн ість роз 'ясню-
вальної роботи щодо зас-
тосування чинного законо-
давства з питань збере-
ження державного майна 
та ефективного викорис-
тання бюджетних коштів — 
з 2003 року буде запровад-
жено "Телефон довіри", но-
мер якого — 2-13-03 (з 
9.00 до 13.00). 

Людмила ВЕРЕЩАПНА, 
начальник1 КРВ 
у м. Славутичі 

Заява Славутицької міської організації УНР 
(Українського Народного Руху) 

Міськвиконком м. Славутича є представником аутсайдерів виборчої кампанії, тобто блоку "За 
ЄДУ", який отримав у нашому місті непрохідні 3,49% голосів, який сьогодні маскується політичною 
анонімністю, який не здатний брати відповідальність на себе: по проблемах житлово-комунального 
господарства все звалив на директора УЖКГ Володимира Печерського; створює нове комунальне 
підприємство "Управляння комунальною власністю міста", щоб через підставну особу (директора 
цього КП) керувати комунальною власністю, уникаючи на майбутнє відповідальності. 

Виконкомом допущено: 
- багатомільйонну заборгованість громадян і підприємств за комунальні послуги; 
- відсутність прибутку (жодної гривні в бюджеті міста) від комунальної власності, 

розбазарювання місцевого бюджету; 
- здачу власності міської громади (кабельних телемереж) в оренду — місцевий аналог даруван-

ня української газотранспортної системи; 
- перетворення комунальних підприємств на кормушки для їх керівництва, наприклад: кіно-

концертний комплекс (директор І. Ісхаков) отримав у 2001 році 611 тис. грн. з місцевого бюджету; 
- ганяння людей по кабінетах для збору довідок, які влада може взяти з комп'ютерної бази даних. 
З метою забезпечення підконтрольності міської влади, її політичної структуризації та 

політичної відповідальності, недопущення розбазарювання місцевого бюджету, забезпечення пред-
ставництва у Славутицькому виконкомі переможців виборчої кампанії до Верховної Ради України 
за партійними списками, за якими стоять виборці України та Славутича, блоку Віктора Ющенка 
"Наша Україна" (по Україні — 23,57%, по Славутичу —14,55%), блоку Юлії Тимошенко (по Україні — 
7,21, по Славутичу — 23,41 %) та інших партій і блоків, які отримали найбільшу підтримку у виборців 
у нашому місті, а це разом — 70,7% і не представлені у Славутицькому виконкомі, 

Вимагаємо: 
Відставки Славутицького виконкому та формування нового виконкому за результатами виборчої 

кампанії з урахуванням політичного вибору славутчан, за пропозиціями міських організацій полі-
тичних партій-переможців виборчої кампанії. 

(Оприлюднена на засіданні Гоомадської ради Славутича 9 грудня ц. р. головою міської 
організації УНР Тарасом Ступаком.) 

• ГОСПОЖНАДЗОР ИНФОРМИРУЕТ 
Приближается один из самых любимых праздников — НОВЫЙ 

ГОД. Как же подготовиться к нему, чтобы радость встречи 
НОВОГО ГОДА не была огорчена горечью пожара? Нередко по-
жары случаются в период устройства новогодних елок. Известно, 
что перед наступлением новогодних праздников почти везде уста-
навливают и украшают красавицу-елку. 

Если при этом не знать и не выполнять правил пожарной 
безопасности, то очень велика вероятность возникновения по-
жара. А правила эти очень просты: 

• елку всегда устанавливают на устойчивой подставке; 
• украшают ее только электрогирляндами заводского про-

изводства; 
• электропровода не должны иметь оголенных мест; 
• электрическую сеть обеспечивают надежной защитой от 

перегрузок и короткого замыкания электропредохранителями за-
водского производства. 

При выявлении в электропроводке искрения или нагрева про-
водов, необходимо немедленно ее отключить и не включать до 
выяснения и устранения причины, которая их вызвала. 

Отмечаются случаи, когда елки, украшенные ватой, марлей, 
игрушками из бумаги, целлулоида, при возникновении наимень-
шей искры вспыхивали. 

Участие в празднике елки детей и взрослых, одетых в костю-
мы из ваты, бумаги, марли и подобных легковоспламеняющих-
ся материалов, которые не пропитаны огнезащитной смесью, 
может быть очень опасным. 

Петарды, бенгальские огни, хлопушки несут не только боль-
шую опасность воспламенения находящихся рядом предметов, 
а также могут причинить травмы вам и находящимся рядом лю-
дям. Поэтому использовать их в помещениях запрещено. 

Веселых вам новогодних праздников! 
Дмитрий КОСАКОВСКИЙ, 

инспектор ГПН 

3 приходом холодної пори року, у пожежну охорону щодня 
надходять повідомлення про все нові і нові пожежі, загибель і 
травмування людей на них, які є наслідком порушення протипо-
жежних вимог при влаштуванні та експлуатації приладів опа-
лення, неправильного використання електрообігрівачів. 

Причина цього в тому, що, рятуючись від холоду, багато хто не 
звертає уваги на дотримання правил пожежної безпеки. Як резуль-
тат, це рано чи пізно призводить до пожежі та трагічних наслідків. 

Також дуже багато пожеж у цей час виникає внаслідок курін-
ня (найчастіше у нетверезому стані) у ліжку. Вживають спиртні 
напої холодної пори року здебільшого в помешканнях. Далі ж 
розвиток подій відбувається переважно за одним і тим же сце-
нарієм: людина випипа, лягла у ліжко, і закурила, потім задрі-
мала, і непомітно для себе випустила з рук недопалок. 

На підтвердження сказаному і для більшого усвідомлення си-
туації наведемо статистику. Кожного року, у період з листопада, 
по березень, в Чернігівській області від порушення правил по-
жежної безпеки при експлуатації приладів опалення виникає по-
над 200 пожеж, під час яких гине біля ЗО осіб. Необережне повод-
ження з вогнем, у тому числі при курінні в ліжку, призводить до 
виникнення близько 250 пожеж, внаслідок яких гине ЗО — 35 осіб. 
Порушення правил безпечного користування електрообігрівача-
ми або експлуатація приладів саморобного виробництва стає при-
чиною понад 40 пожеж, під час яких гине до 10 осіб. 

Доречно буде сказати, що пожежа через неправильно влаш-
товані піч та димоходи, або через появу в них тріщин, може ви-
никнути не відразу, а через кілька років, коли з'являться спри-
ятливі умови для загоряння. Тому іноді самовпевненість людей 
у безпеці, на жаль, буває помилкова! Для своєчасного виявлен-
ня небезпеки і запобігання лиху потрібно звернутися за необхі-
дною консультацією до працівників пожежної охорони та періо-
дично проводити огляд приладів опалення. Також слід заува-
жити, що самою небезпечною є та пожежа, яка виникає в мо-
мент, коли господарі відпочивають. Адже під час сну люди по-
мічають вогонь або запах диму вже занадто пізно, що і стає при-
чиною трагічних наслідків. 

Сподіваймося, що з усього вищезгаданого ви зробите для себе 
своєчасні висновки і відтепер будете більш уважними та обереж-
ними. Адже ризикувати власним життям або залишитися без даху 
над головою, тим більше в холодну пору, не кожний схоче. 

Відділ пожежної безпеки УМВС України 
в Чернігівській області 

Центр протипожежної пропаганди Г 
ПРОБЛЕМИ МОЛОДІ - В ЦЕНТРІ УВАГИ 

Нещодавно в залі засідань міськвиконкому відбулося засідання координаційної 
ради з проблем молоді за головуванням міського голови Володимира Удовиченка 

В порядку денному — низ-
ка питань, що турбують всі 
міські служби, які працюють з 
дітьми та молоддю. 

Про організацію та резуль-
тати проведення загальномі-
ської операції "Родина" на за-
сіданні доповіли начальник 
міліції О.А.Гребець та завіду-
юча службою з питань непов-
нолітніх В.М. Дудинська. За їх 
словами, гострота проблеми 
виховання дітей в функціо-
нально неспроможних сім'ях з 
часом не зменшується. Висту-
паючі відмітили, що, за стати-
стикою, кількість таких сімей в 
місті не збільшується (стабіль-
но залишається біля 40). Але 
тривожить той факт, що трети-
на всіх злочинів, скоєних у 
місті неповнолітніми, — на ра-
хунку дітей саме з цих сімей. 
Із-за постійної п'янки батьків 
не можуть виховувати своїх 
дітей 27 сімей, зареєстрова-
них цього року, 1^'—віднесе-
но до групи ризику, v 

Працівникамй-мі/iitttt, служ-

бою у справах неповнолітніх, 
соціальними педагогами 
відвідана кожна сім'я, обстежені 
умови проживання, виховання 
та утримання дітей. Результа-
том цієї роботи стало виявлен-
ня 9 родин, що потребують ек-
стреного реагування та прий-
няття термінових рішень, оскі-
льки їх батьки є хронічними ал-
коголіками вже тривалий час. 

Про результати опитування 
громадської думки відносно 
проблеми п'янства та алкоголі-
зму доповів на засіданні дирек-
тор-менеджер Соціально-пси-
хологічного центру Віктор Оди-
ниця. На запитання: "Що б ви 
запропонували для вирішення 
цієї проблеми?" респонденти, 
що брали участь в опитуванні, 
називали декілька варіантів: 

• профілактика і пропаган-
да здорового способу життя — 
15,6%; 

• не продавати спиртне не-
повнопітнім — 12%; 

• навести порядок в реалі-
зації-спиртного — 10,4%, 

• покращити життя та соці-
альне становище — 7,3%; 

• покращити дозвілля — 
6,8%; 

• посилити контроль за 
споживанням спиртного — 5,2%; 

• лікувати алкоголіків — 
4,2%; 

• заборонити спиртне вза-
галі — 3,6%. 

В полі зору координаційної 
ради — питання працевлашту-
вання неповнолітніх. На обліку 
впродовж року перебувало 76 
неповнолітніх, з них працев-
лаштовано за сприяння цент-
ру зайнятості 31 особу (41%), 
у тому числі на заброньовані 
робочі місця — 22, проходили 
професійне навчання — 7, бра-
ли участь у громадських робо-
тах — 2. 

Про проведення п'ятої за-
гальноміської акції "Молоде по-
коління обирає здоров'я" про-
інформували на засіданні коор-
динатор міського бюро проек-
ту ВООЗ "Здоройі Міста"А 1 Бо-
жок та працівник міськведділу 

освіти А.В.Ігнатова. Мета 
акції — проведення інфор-
маційно-осв ітн іх заходів, 
спрямованих на підвищення 
свідомості молоді з питань 
профілактики СНІДу, тютю-
нопаління, алкоголізму. До її 
проведення були залучені 
учні загальноміських шкіл 
Славутича та ліцею. 

Семінари та лекції прово-
дили спеціалісти СМСЧ-5, 
Соціально-психолог ічного 
центру, а також гості з Киї-
вського міського центру здо-
ров'я, Українського інформа-
ційного центру з проблем ал-
коголю та наркотиків. Слу-
хачів не залишив байдужим 
виступ творчого об'єднання 
ім.Фолеоля Фламадського 
"Середовище буття" та "Шко-
ла шутов" (Київ). 

За результатами засі -
дання прийнято відповідне 
рішення. 

Центр інформації 
міськвиконкому 

До уваги 

І
платників 

страхового збору 
до Пенсійного 
фонду України 
На виконання Постанови 

Кабінету Міністрів України 
від 12 вересня 2002 року № 
1349 "Про заходи щодо 
підвищення ефективності 
управління фінансами пен-
сійного забезпечення", з 1 
січня 2003 року рахунки Уп-
равління Пенсійного фонду 
України у м. Славутичі пере-
водяться до Головного уп-
равління Ощадного банку в 
м. Києві та Київської області. 

МФО банку 322663 
Рахунки: 
256003011032 - основ-

ний для акумуляції збору на 
обов'язкове пенсійне стра-
хування; 

256093021032 - за до-
датковими ставками (збір з 
продажу валюти, золота, 
нерухомості, тютюнових 
виробів, послуг стільнико-
вого зв'язку); 

256083031032 - для 
сплати фіксованого та єди-
ного податку. 

м а п и п и 

т -
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Ш «р смшм*) jl> ̂ щт 
Він — у Славутичі, офіційна назва — центр медико-педагогічної 

реабілітації дітей-інвалідів 
"Наш центр унікальний, 

аналогів йому немає не лише 
в Київській області, а й в Ук-
раїні, — розповідає його ди-
ректор Ганна Лутченко. — 
Якщо, скажімо, у тому ж Біло-
церківському чи Перёяслав-
Хмельницькому реабілітацій-
них закладах перебувають так 
звані профільні діти, то ми опі-
куємо і дітей з фізичними та 
розумовими вадами". 

У Славутичі "більше сотні 
дітей-інвалідів, стаціонарно 
відвідують центр медико-пе-
дагогічної реабілітації — 23, 
амбулаторно —18. Сюди при-
ходять маленькі пацієнти, які 
за певними показниками не 
можуть відвідувати дошкіль-
них чи шкільних закладів. Тут 
вони навчаються, отримують 
консультації лікарів — логопе-
да, дефектолога, психолога, 
педіатра, проходять необхідні 
фізіопроцедури тощо. 

В атмосфері спокою, доб-
роти, любові й турботи, ство-
реної дорослими, діти просто 
забувають про вади свого 
здоров'я. "У нас вони повно-
цінно проживають своє ди-
тинство", — каже Ганна Дмит-
рівна. І на підтвердження слів 
про те, що краще один раз 
побачити, повела Нас до за-
тишних, чудово обладнаних 
кімнат для навчання, відпо-
чинку та лікувальних проце-
дур. Показала басейн, музич-
ну та спортивну зали, бібліо-
теку, комп'ютерний клас, 

j , Для дітей з особливими по-

требами і умови перебування в 
закладі особливі. Навчаються і 
лікуються — за індивідуальними 
програмами, тут враховують 
інтелектуальний та фізичний 
розвиток вихованців. До речі, 
перебувають вони в центрі впро-
довж дня (з 7 до 19 години) на 
повному державному забезпе-
ченні. Тисяча гривень на місяць 
коштує утримання однієї дитини, 
їх обслуговують чуйні та дбай-
ливі вихователі, вчителі. Скільки 
любові та доброти, терпіння та 
таланту треба мати, щоб навчи-
ти дитину, яка навіть не вміє доб-
ре говорити, співати. "На День 
учителя наша вихованка так про-
інтонувала пісню, що дорослі аж 
заплакали, — розповідає Ганна 
Дмитрівна. — Ми радіємо кож-

ному малесенькому досягненню 
наших таких складних, але дуже 
талановитих дітей. І як приємно 
було, коли на конкурсі "Таланти 
твої, Славутич" одним із пере-
можців став наш підопічний". 

Вони, ці діти, також радіють 
щоденним зустрічам з працівни-
ками центру реабілітації, завж-
ди привітно їм посміхаються 
"Одного дня, — пригадує Ганна 
Дмитрівна, — у нас відключили 
воду, і ми не змогли прийняти 
дітей, а ті з нетерпінням чекали, 
коли батьки знову привезуть їх у 
наш наповнений теплотою дім, 
де так багато квітів і тихої заспо-
кійливої музики". 

Свою діяльність як центр ме-
дико-педагогічної реабілітації 
цей заклад розпочав у березні 
поточного року. Чудові умови для 
дітей створені завдяки зусиллям 

і підтримці мера Славутича 
Володимира Удовиченка, 
спонсорів, серед яких дирек-
тор Ганна Лутченко передусім 
назвала Київський обласний 
фонд інвалідів, який очолює 
Анатолій Колесник, а ще аме-
риканську Групу управління 
проектом Саме вони придба-
ли для центру необхідне об-
ладнання, апаратуру, меблі, 
килими Нині проблема в 
тому, щоб побудувати ліфт у 
приміщенні, бо не всі діти мо-
жуть самостійно підніматися 
на другий поверх. Директор 
упевнена, що в майбутньому і 
це питання буде вирішено. Бо 
світ не без добрих людей. 

Л. ДЕЙНЕЖЕНКО 
Фото М. ВАРЧИНА 
"Атомник України" 

МЕНІ ТРИНАДЦЯТИЙ МИНАЛО... 
СЗОШ N9 3 Славутича — 13 років 

(Початок у №№ 49 — 50) 
Кабінет біології займає особ-

ливе місце серед інших шкільних 
кабінетів (завідуючий Лучко О.Г.). 
Це частка живої природи. Пщ час 
створення матеріально-технічної 
бази кабінету враховано всі мо-
менти, які забезпечують організа-
цію навчального процесу, успіш-
ного вивчення біології учнями. 
Інтер'єр кабінету сприяє вихован-
ню в учнів любові до природи. 

Також зібрано багатий ілюс-
траційний матеріал, необхідний 
для проведення лабораторних 
та практичних робіт. Учні та 
батьки подарували до кабінету 
цікаві експонати: чучела тварин, 
птахів; гербарії різноманітних 
рослин, які діти збирали під час 
екскурсій в природу, поїздок до 
інших міст і сіл України. 

На наступному етапі ство-
рення матеріально-технічної 
бази — систематизація і офор-
млення методичного апарату 
(виготовлення інструктивних 
карток; тематичних завдань, 
питань, необхідних для вико-
ристання на уроках). З метою 
ефективного контролю знань 
учнів вчителем розроблено 
тестові завдання практично з 
усіх розділів біології. 

Бокова стінка кабінету 
знайомить учнів із тематични-
ми стендами "Вчись учитися", 
"Охорона природи", "Новинки 

біології", "Прочитай ці книги". 
Передня стінка надана для "П'я-
ти царств органічного світу". 

В наявності ТЗН: кінопроектор 
"Веселка", графопроектор ЛЕХ-
50, епідіаскоп. Кабінет забезпе-
чено новими мікроскопами, набо-
рами мікропрепаратів по ботаніці, 
зоології, анатомії, фізіології люди-
ни та загальній біології. 

Різноманітні рослини, зібрані 
в кабінеті, разом з великим аква-
ріумом, що налічує 10 видів риб, 
виконують не лише навчальну 
функцію, а й естетичну. В місько-
му конкурсі "Кращий кабінет" ка-
бінет біології виборов І місце. 

З метою формування теоре-
тичної бази знань учнів з основ 
інформатики та практичних нави-
чок використання засобів сучас-
них інформаційних технологій у 
навчально-пізнавальній діяль-
ності учнів обладнано кабінет 
інформатики. До послуг старшок-
ласників 8 комп'ютерів, з яких З 
подарував Міський голова Удови-
ченко В.П., 1 — гості м. Славути-
ча, американська делегація. 

Також до послуг учнів 2 кабі-
нети обслуговуючої та 2 май-
стерні технічної праці, кабінети 
фізики, хімії, 2 великі спортивні 
зали, тенісний зал, басейн з до-
поміжними приміщеннями, пло-
щею 270 м2; актовий зал на 150 
місць, учнівська їдальня ^ 3 0 0 
місць, буфет. v , 

Функціонує шкільна бібліоте-
ка, яка була заснована у 1989 
році. 15 серпня 1989 року на по-
саду завідуючої бібліотекою при-
значили Павлову Л.С. 

Роль бібліотекаря в житті шко-
лярів неймовірно велика і дуже 
відповідальна. Кількість книг, тем-
пи їх видання в наші дні настільки 
великі, що школярам дуже важко 
розібратися в книжковому потоці. 
Тоді на допомогу їм приходять 
шкільні бібліотекарі. 

На сьогоднішній день в 
бібліотеці працює три бібліоте-
карі. Очолює всю роботу завіду-
юча — Примаченко Н.М. Бібліо-
тека має два робочі відділи: або-
немент та читальний зал. Учні із 
задоволенням відвідують бібліо-
теку. Тут можна знайти відповідь 
на питання, підготувати домашні 
завдання або просто перегляну-
ти періодичні видання, які перед-
плачує бібліотека. 

Для кожної вікової категорії 
школярів бібліотека проводить 
уроки інформаційної культури. 
Молодші школярі знайомляться 
з куточками читача, заповітами 
читача, з тим, як правильно по-
водитися з книгами, як потрібно 
берегти книги 

Школярі середнього віку 
знайомляться з історією книги, 
елементами книги. Старшоклас-
ники вчаться користуватися 
бібліографічними посібниками, 

каталогами, картотеками, 
словниками, довідниками, ен-
циклопедіями. Кожного року в 
школі проводиться огляд-кон-
курс "Живи, книго!", в березні 
— місячник книги, тиждень 
шкільного підручника. Ці захо-
ди залучають школярів до 
дбайливого ставлення до на-
вчальної літератури, вчать 
цінувати і поважати працю тих 
людей, які створюють це вели-
ке диво — Книгу. 

В 1995 році було створено 
соціально-психологічну службу 
школи. Сюди мають змогу заві-
тати і діти, і дорослі. Поділитись 
наболілим або просто знайти 
відповідь на хвилююче питан-
ня, поспілкуватись, вислови-
тись завжди можуть як діти, так 
і педагоги, батьки у кабінеті пси-
холога чи соціального педагога. 

Справжнім осередком 
культури, центром обміну дум-
ками на тему "Як зробити 
шкільне життя цікавим?" ста-
ла кімната педагога-організа-
тора. Тут пробують власні 
сили юні таланти: артисти, 
танцюристи, декламатори. 

Є і царство лікаря Айбо-
лить: стоматологічний кабінет, 
кабінет профілактичних щеп-
лень, пункт чергової медсест-
ри Уланової Н.А., в якому зав-
жди людно. 

(Далі буде) 

Інформація щодо наявності вільних 
робочих місць на підприємствах 

м. Славутича станом 
на 10.12.2002р. 

1 
Міський відділ освіти (2-45-01): сестра медична — ортоп-

тист; сестра медична басейну; хлораторник; вихователь. 
ЗАТ "Трикотажна фабрика "Елена" (2-16-20): в'язальни-

ця трикотажних виробів; кухар; офіціант; швачка. 
Торгова фірма "Елена" (2-16-20): товарознавець; нала-

годжувальник в'язальних автоматів; оператор в'язальних ав- ; 
томатів. 

ПРП "ATACC" (2-16-03): головний інженер; слюсар з ре-
монту паливної апаратури 4 — 5 p.; слюсар з ремонту гідравл-
ічної апаратури 4 p.; токар 4 — 5 p.; тракторист- екскаваторник, g 

КП "Славутич-Чорнобильторг" (2-10-61): експедитор по 1 
перевезенню вантажів; контролер III кат.; продавець. 

СМСЧ -5 (2-30-21): лікар-невропатолог; лікар-психіатр; інже- | 
нер по медичному обладнанню. 

Філія "Струм-Славутич" (2-70-66): друкар офсетного дру-
ку; друкар поліграфічного виробництва. 

СП "Чорнобильзовнішсервіс" (2-15-18): дизайнер. 
БМП "Атомбуд" (4-36-47): муляр. 
ТОВ "Галузевий центр впровадження" (Київ, 244-02-54): І 

митний брокер; інженер з програмного забезпечення. 
ПП "Дар" (6-13-30): столяр 4р.; тесляр 4р. 
ПП "Каріон" (2-94-66): провізор; фармацевт. 
ТОВ "Комунтехсервіс" (6-12-07): електромеханік по хо- | 

лодильному і торговельному обладнанню 4 — 5р. 
Фірма "Люкс " (2-16-24): закрійник. 
СЕС N8 (2-36-16): бухгалтер; лікар з комунальної гігієни; 

лікар-лаборант. 
ТОВ "Све-тел" (3-02-14): митний брокер; водій автомобіля 

(з власним автомобілем); менеджер з продажу. 
Філ ія Промінвестбанку в м. Славутичі (2-43-93): касир-

контролер. 
КП "Управління з розвитку фізичної культури, спорту 

та туризму" (2-05-67): тренер з легкої атлетики. 

ВОНА 
ЗАПАЛЮЄ ЗІРКИ 

Кажуть, що зорі народжуються на небесах. Спробую заперечи-
ти: зорі народжуються на землі, а потім відправляються на небеса, 
аби осявати нас з висоти. А ще я знаю людину, яка їх запалює. 

Щоб збагнути, як це їй вдається, треба відвідати Славутиць-
ку загальноосвітню школу № 2, поспілкуватися з вчителем фран-
цузької та німецької мови Ліпіліною Надією Іванівною. 

У перші хвилини знайомства переконуєшся, що її енергія і 
бажання робити добро людям не залишають байдужим нікого. 

Колеги зазначають, що її материнського тепла й любові вис-
тачає на всіх: на дітей, педагогів, батьків, близьких і друзів. 

Кожна людина приходить у світ, щоб стати Людиною, відкри-
ти для себе найвищі цінності - Істину, Добро, Красу. Та є виб-
рані особистості, які мають особливе завдання: допомагати 
іншим людям усвідомлювати сенс свого життя, шукати свій спосіб 
буття, вчитися розв'язувати проблеми. Це особливі люди, їх об-
раз важко вмістити в земний вимір - гарна людина. Таких людей 
Бог наділяє мудрістю, багатьма талантами. Вони, як правило, 
втілюють у собі найкращі людські якості, високий професіоналізм, 
людяність. Саме до таких людей належить Надія Іванівна 
Ліпіліна. Головна риса її педагогічної діяльності - постійна 
творчість. Викладання для Надії Іванівни - мистецтво, а не ре-
месло. Кожний її урок нагадує маленьку виставу - з цікавим по-
чатком, кульмінацією, оригінальною розв'язкою. На її уроках учні 
активно й продуктивно працюють. 

Секрет педагогічної майстерності — в умінні тонко керувати про-
цесом навчання, стимулювати активність школярів, поєднувати 
колективні форми роботи з індивідуальними, на уроках Надії Іван-
івни завжди панує особлива атмосфера взаємоповаги та творчості. 

Учитель готується до свого найкращого уроку все життя—така 
духовна й філософська основа вчительської праці: щоб відкрити 
перед учнями іскорку знань, учителеві треба ввібрати море світла. 
До кожного уроку створюється своєрідний сценарій, в якому чітко 
визначено мету, методи й прийоми проведення, розробляються 
плани-конспекти. Її уроки характеризуються активністю, емоційн-
істю, творчим піднесенням. На уроках панує доброзичлива ат-
мосфера, глибока повага до дітей, висока культура спілкування, 
що породжує обстановку довір'я. Радість пізнання розвиває 
творчість учнів, формує інтерес до вивчення іноземної мови. Фор-
мування позитивних мотивів навчання є одним із основних на-
прямів педагогічної діяльності вчителя. Шлях до успіху Надія Іва-
нівна бачить у позитивному ставленні до навчальної праці, залу-
ченні школярів до процесу самостійного пошуку, розвитку інтере-
су до іноземної мови. Діалог з учнями відбувається в розігруванні 
різних ситуацій, в яких беруть участь учні. Цьому передує відпов-
ідальна творча робота учнів вдома, вчителька заохочує учнів до 
активних мовних дій. Матеріали для театралізованих ситуацій 
готують заздалегідь, тексти добираються відповідно до теми, що 
вивчається. В сценаріях уроків є рухові ігри, широко використо-
вується наочність і тематичні ситуації. 

Результати своєї роботи Надія Іванівна називає скромними і 
дуже радіє за кожне, навіть маленьке досягнення. Щороку учні 
Надії Іванівни стають переможцями міських та обласних олімпі-
ад знавців французької мови Вона вміло очолює і керує робо-
тою шкільного методичного об'єднання вчителів іноземних мов. 
А в цьому році Надія Іванівна бере участь у міському конкурсі 
педагогічної майстерності "Учитель року". 

Справжнім професіоналом, прекрасним учителем називають 
Надію Іванівну Ліпіліну її колишні учні, які вдячні їй за цікаві уро-
ки. Щасливі ті діти, яких навчає такий Майстер! 

І сьогодні несе вона свою любов дітям. Від цього на серці 
радісно. Ось така вона — мати, дружина, добра господиня, улюб-
лена вчителька, мудрий порадник, колега, друг, що бачить не 
лише сьогоднішній, а й завтрашній день, і мріє про школу, в якій 
учитель матиме змогу реалізувати всі свої задуми, а дитина буде 
відчувати себе особистістю. 

"Щасти Вам і нехай здійсняться Ваші задуми і мрії, Надіє Іванів-
но! Хай сяють Вам Ваші зірки!" — бажає Надії Іванівні педагогічний 
колектив СЗОШ N° 2. Хай щастить Вам у всіх великих справах! 

С. ОГАРЬ, заступник директора 
з навчально-виховної роботи СЗОШ № 2 
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МАСТЕРИЦА 
ш к ж ш ш а я а м в в Е 

Таких, как Людмила Смолярчук, на Руси в старину называли коротко 
и емко — мастерица. Их уважали и ценили. Они являлись своего рода 

местной достопримечательностью, и не водить с ними 
знакомства считалось невероятным легкомыслием 

Так велось испокон веков. 
В наше смутное время, когда 
все на свете перевернулось с 
ног на голову, неизбежно изме-
нилось и отношение к Масте-
рам. Индивидуальное творче-
ство вытеснила ее величество 
мануфактура, до полного бе-
зобразия унифицировав наш 
быт. К счастью, подобный кош-
мар, заполонивший постсовет-
ское пространство, не только 
не распространился на весь 
окружающий мир, но и поти-
хоньку начинает сходить на 
нет и в Украине. И как это ну 
обидно, но исконно наше^ис-
кусство народной росписи и 
вышивки бисером возвраща-
ется к нам... с Запада. Слава 
Богу, не перевелись еще у нас 
Мастера, есть кому возрож-
дать почти утраченное. 

Л ю д м и л а С м о л я р ч у к 
именно из них. В Славутич 
вместе с семьей она приеха-
ла в 1994 году из Севастопо-
ля. Посмотрели они как-то с 
мужем Леонидом передачу, в 
которой руководители стан-
ции приглашали на работу 
специалистов различных про-
филей, съездили на новое 
место — и не особенно огля-

дываясь переехали в Славутич. 
Здесь Людмила Алексеевна ус-
троилась музруководителем в 
детсад, м у ж — на ЧАЭС. Жили 
в малосемейке -общежитии в 
Добрынинском квартале. 

Жизнь есть жизнь — на зар-
плату педагога ныне не прожи-
вешь, по состоянию здоровья 
вывели из зоны мужа. Тут-то и 
пригодилось семье увлечение 
декоративно-прикладным искус-
ством. Однажды сделал Леонид 
хлебницу из дерева, а Людмила 
ее расписала "под Хохлому и Го-
родец". Затем она увлеклась 
шитьем бисером. Таинственные 
переливы стеклянных бисери-
нок заставили взять в руки иглу 
и освоить сложное ремесло — 
бисерный дизайн. Так появи-
лись удивительные украшения 
для дома в виде пасхальных яиц 
и картин, вышитых бисером, — 
"Новогодний вечер", "Деревян-
ная церковь", "Никольская цер-
ковь". Она вообще очень любит 
вещи, сделанные своими рука-
ми и приносящие в дом атмос-
феру уюта, тепла и покоя — все-
го того, чего так остро не хвата-
ет в нашем сложном сегодня 

Сначала работами Людмилы 
Смолярчук заинтересовались, 

как это водится у 
нас, иностранцы — 
уж они-то никак не 
пропустят вещи, спо- ^ 
собные придать индиви 
дуальность их жилью. Сегод-
ня уже и многие славутчане 
ощутили вкус к ее неординар-
ным работам. Да и то — кому не 
приятно повесить на стену в 
собственной квартире замеча-
тельную вышитую бисером кар-
тину, которая будет радовать 
глаз не только нынешних хозя-
ев, но и их детей и даже внуков, 
поскольку такие вещи не имеют 
возраста, и даже через много 
лет они не теряют своей преле-
сти, очарования и блеска. 

Говорят, когда Господь реша-
ет наградить кого-либо опреде-
ленными талантами, он никогда 
не скупится, одаривая чем-то 
одним. Не обошел он своей 
щедростью и Людмилу Алексе-
евну. 

— Чем же мне отблагодарить 
вас за внимание? — задумалась 
хозяйка, прощаясь с редакцион-
ной группой, посетившей ее жи-
лье. — Хотите я вам спою? 

Пела она замечательно — 
без изысков, теппо и по-домаш-
нему. И были в ее песне (явно 

бардовский репертуар!) пора-
зившие меня, простые как от-
кровение слова о тех, кто ждет 
канедого из нас у далекого не-
ведомого, но искомого очага. 
Верно, в этом-то обещании 
всего доброго и заключается 
секрет ее творчества — выши-
вает ли она бисером, делает 
ли из него украшения или вы-
полняет роспись в народном 
стиле. 

Майя РУДЕНКО 
Фото Вадима ИВКИНА 

Если вы хотите сделать 
приятное своим родным, 
близким и знакомым, вы все-
гда можете обратиться к за-
мечательной славутичской 
художнице и приобрести не-
стандартный и необычайно 
красивый подарок. 

Телефон Людмилы Алек-
сеевны, по которому вы смо-
жете сделать заказ: 2-51-07. 

ТРИЖДЫ О ЛЮБВИ 
Именно столько раз прошла в этом году на сцене кино-кон-

цертного комплекса театрализованная программа "Говорите о 
любви любимым". 13 декабря актеры-аматоры повторили ее по 
многочисленным просьбам зрителей. А поскольку совершен-
ству предела нет, в канву спектакля был внесен ряд корректив, 
введены новые номера. В программе приняли участие солис-
ты-вокалисты Владимир Страхов и Татьяна Щербина, танце-
вальный коллектив "The best" театральный коллектив и ан-
самбль народной песни городского отдела культуры, хореогра-
фический коллектив "Ялынка", а также ряд других коллективов 
и исполнителей. Осуществила постановку Татьяна Криворучко. 

Кстати, судя по теплому приему зрителями программы, не 
исключено, что коллектив спектакля-концерта расскажет о люб-
ви со сцены ККК и в четвертый, и в пятый раз. 

НОВОСТИ 
СПОРТА 

С 28 по 30 ноября 2002 года в Самаре проходил VII Кубок 
России по тяжелой атлетике среди ветеранов, в котором при-
нимали участие около 400 спортсменов, чей возраст старше 
35 лет. Отлично выступил на этом большом форуме работник 
ОП "Атомремонтсервис" мастер спорта СССР Сергей Марты-
нов (в весовой категории до 105 кг), завоевавший бронзовую 
медаль. 

В дальнейших планах нашего ветерана участие в чемпионате 
Европы, который пройдет во Франции, в Бордо, в мае 2003 года. 

' H i T W M i M 
По горизонтали 1. Традиционное российское непроходимое дорожное "покрытие". 

6. Подельник Щуки и Рака. 7. Слово, заменяющее откровенное слово "дурак" в по-
эзии. 10. Иудейский царь, избиватель младенцев. 11. Шахматная фигура . 13. Хлоп-

чатобумажная ткань. 16. Если лицо, душа и мысли человека не хороши, то она 
хоть в какой-то мере прикрывает этот недостаток. 17. Войска, поднимающие 
пыль. 18. Сын Адама и Евы, "пастырь овец", убитый из зависти старшим бра-
том Каином. 19. Помещик . 23. Верхняя одежда. 24. Первого числа этого ме-
сяца даже дураки не обижаются на шутки. 25. Питейное заведение с овощ-
ным названием. 28. Народный писатель Латвии. 30. Начинка для пирожных. 
31. Бригада "Ух!", промышляющая постройками дач. 32. Амплуа, которое объе-
диняет Цицерона и Л.Д. Троцкого. 33. "Забивка" с прибабахом. 

По вертикали 2. Озеро, которому выпала участь стать "дорогой жизни". 
3. Пятое колесо ей, как корове - седло. 4. Прием пищи, обычно в середине 
дня. 5. Американский детский врач, автор книг по воспитанию детей. 6. Склад-
ные очки с ручкой. 8. Тот, кто вымарывает тексты с целью предохранения 
граждан от морального разложения. 9. Живописные развалины 12. Подъем 
по пестничному маршруту. 13. "Зашумев моторами, выпустив дымок, через 

акваторию мчится ..." (песен.). 14. Российский футбольный клуб. 15. Горная по-
рода. 20. И баркас, и вельбот. 21. Президент Республики Кыргызстан . 22. Рекорд 

в искусстве. 26. Предмет, оберегающий от болезней и несчастья. 27. Сигарета в 
другой жизни. . 29 Надпись на кинокадре. 30. Профессиональная борьба, в которой 

разрешены фактически любые приемы для победы над противником. 
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АВТОМОБИЛИ 2002 ГОДА 
Гарантия, сервис, кредит до 5 лет. 

А/масла 

A3 
и ж 
УАЗ 
ГАЗ 
HONDA 
NISSAN 
TOYOTA 
HYUNDAI 
K I A 
OREL VW RENAULT 
SKODA 
DAEWOO ТАВРИЯ 
На автомобили ВАЗ гарантия 2 года! 

А/шины , легкосплавные диски . 
антифризы и омыватели стекол. 

Аккумуляторы ICTA. Аудиотехника. 
Охранные системы. 

ATV квадроциклы, мотоциклы, скутеры, 
снегоходы, водные мотоциклы, 

лодочные моторы, водяные насосы, 
I j* генераторы, электростанции — 

HONDA", "YAMAHA". 

• ш*" 
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If® РОС ко И 
на 23 — 29 декабря 

На этой неделе возможны романтические связи для 
Овнов. Возможно, вы приобретете легкие и необязатель-
ные отношения, но долговременные и результативные. 
Это, скорее всего, произойдет в начале недели. В сре-
ду не стоит заниматься денежными делами. 
шшшшшшшшшш^шштмшхшшш 

Если хотите уладить ситуацию на работе, то стоит 
прислушаться к более авторитетным и влиятельным 
лицам. Но не думайте противопоставлять свое мнение 
им, даже если вы правы, а они нет. В четверг и пятницу 
будьте осторожны на дороге. 
Ш/ШШШШШШШШШШШШШ!М£Ш^ШШШ 

Неделя предвещает встречи с друзьями. Наконец-то 
проблемы у вас немного решатся и вы сможете провести 
хорошо время, случайно встретив старого друга. Это бу-
дет для вас передышкой после сложного месяца. В суб-
боту будьте аккуратны с алкогольными напитками. 

Ф» 

В любовных вопросах у вас неразбериха, но это не 
должно пугать вас. По крайней мере, пустота недавнего 
прошлого заполняется веселым сумбуром, что придает 
интерес вашим взаимоотношениям. В середине неде-
ли не стоит вникать в чужие проблемы. 
шшшшш^^^ш^яшпшшвшвашж 

На этой неделе вы будете переполнены эмоциями. 
Вам то будет казаться, что все отвернулись от вас, то вы 
почувствуете себя на вершине славы. Но постарайтесь 
умерить ваши амбиции, иначе судьба отвернется от вас. 
В пятницу возможен неожиданный телефонный звонок. 
ШШШШШШВ^^^ШЯШШіШШІШШШШШ 

Эта неделя, а впрочем, как и весь месяц, обещает 
быть спокойной и уравновешенной. Наконец-то вы мо-
жете расслабиться и посвятить все свое время себе и 

- своей семье. В основном вся неделя пройдет хорошо, 
но в четверг стоит пройти обследование в больнице. 
Ш Ш Ш Ш Ш Ш Ш Ш Ш Ш Ш Ш Ш Ш I I I I I I ; f f ' f T T f f f ' " M 

С начала этой недели вы сможете вернуться в круг дру-
зей, но если вы упустите это время, проблемы и заботы 
опять затянут вас с головой. Может, это и к лучшему, ведь 
нужно навести порядок в окружающем вас мире. Следует 
внимательно смотреть за детьми в конце этой недели. 

На этой неделе вы почувствуете себя несчастным и 
покинутым, но ваше состояние заметят ваши близкие и 
придут к вам на помощь. Так вы сможете узнать, кто 
действительно любит и заботится о вас. 
^шшшмшшшшшжяшшкшхтмвш 

Вы находитесь под влиянием праздничного настро-
ения. Вас ожидает очень приятное известие или зна-
комство, связанное с поездкой. Это, можно сказать, по-
дарок судьбы на день рохедения. Удачи вам! 
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Сейчас вас все раздражает и вы готовы на все. но 
еще подумываете над тем: лучше остаться с собой на-
едине и успокоиться или выплеснуть всю негативную 
энергию на окружающих? Советуем сделать первое, 
иначе успокоиться не удастся. 

В начале недели возможны мелкие неприятности со 
стороны ваших врагов, но на фоне позитивных пере-
мен в вашей жизни эти мелочи не оставят серьезною 
следа. К концу недели возрастет жизненная активность, 
стремление любить и быть любимым, благожелатель-
ное отношение к окружающим. 
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На этой неделе ваша активность переместится в 
сферу тайных проблем. Здесь пока без перемен. Види-
мо, это связано с вашей склонностью все усложнять. Если 
ситуация станет критической — не бойтесь обратиться 
за помощью к другу, но только к самому близкому. 

АКЦИЯ! еч 
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